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El olivo, algo más que una producción...

Está a punto de terminar la campaña de la recogida de aceituna. 
Una campaña normal que se ha desarrollado de una manera continua 
y a buen ritmo, salvo un fin de semana de lluvias y otro por la ola 
de frío en enero. 

Una campaña que ha superado las expectativas iniciales. Las llu-
vias de octubre y noviembre llegaron a tiempo, más vale tarde..., y 
fueron providenciales, porque la prolongada sequía desde la pasada 
primavera presentaba un fruto con mala pinta en cuanto al peso. 
Por el contrario, el rigor del caluroso verano ha evitado plagas y ha 
contribuido a la estabilidad de los aceites y más tarde la acidez y 
otras variables, como los peróxidos, no han incidido apenas, a pesar 
de las heladas. Todo ello ha favorecido una buena calidad.

En cuanto a la producción en el ámbito de  la Cooperativa Ntra. 
Sra. de la Antigua y Santo Tomás de Villanueva, de la que hemos 
recabado parte de esta información,  si el pasado año se elaboraron 
en torno a los ocho millones de kilos, este año se calcula en torno a 
los catorce millones, un porcentaje significativo sobre la campaña 
anterior.

A nivel nacional se tenía registrada una producción de un millón 
doscientas cincuenta mil toneladas a treinta y uno de enero. Si tene-
mos en cuenta que los rendimientos en Andalucía han sido bajos,  la 
recolección general se puede considerar como una campaña media.

Si a todo eso se suma una mala campaña, corta y baja de ca-
lidad, en Grecia, y baja o media baja en Italia y norte de África, 
respectivamente, las perspectivas de comercialización son buenas, 
manteniendo al alza el precio del aceite. Aceite que en nuestro caso, 
con Denominación de Origen Campo de Montiel, debe competir en 
calidad en el mercado, dado que en cuanto a cantidad difícilmente 
se podría competir con regiones como Andalucía.

En nuestra comarca el olivo ha pasado gradualmente de ser un 
cultivo marginal, a ser un cultivo productivo y económico con un 
importante  incremento de extensión en los últimos tiempos con la 
irrupción del cultivo superintensivo.

A este respecto señalamos las posibilidades de futuro del oli-
var en el Campo de Montiel sur, con el llamado Plan General de 
Transformación del Campo de Montiel mediante regadío del olivar, 
actualmente en su primera fase, pero que viene de lejos con un pun-
to de inflexión cuando en 2014 el Consejo de Ministros establece 
"que el Plan Hidrológico de la Demarcación del Guadalquivir prevé 
atender la demanda requerida para el desarrollo de regadíos del 
Campo de Montiel". Obra -como recordamos recientemente- de 
profundo calado para una buena parte de nuestra comarca, con una 
dotación de veinte millones de euros y once hectómetros cúbicos 
de agua para riego.

Al día de hoy, y aún teniendo en cuenta el proceso de mecaniza-
ción, el olivo en nuestra tierra es algo más que una producción, es 
un cultivo social con un marcado carácter de empresa familiar, un 
cultivo social por la gran cantidad de mano de obra que demanda. 
Además de la importancia económica derivada del valor de los 
productos, el olivar constituye una parte importante de los ingresos 
de numerosos agricultores.

Las puestas en riego, con dotaciones pequeñas de agua, ayudan a 
estabilizar las producciones evitando el impacto de la sequía y ayu-
dan a desarrollar el sector servicios y la consolidación del empleo, 
paliando la temporalidad propia del cultivo; permite la competiti-
vidad, las inversiones en mejora de la producción y la mejora de 
la calidad, transformación y comercialización, evitando en último 
término despoblamiento de nuestros campos, manteniendo el medio 
ambiente y contribuyendo a luchar contra el cambio climático.  Así 
pues, el olivar es nuestro medio es algo más que una producción.
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Andrés Aparicio González, Subcampeón Provincial y el IES Francisco de Quevedo 
campeón por centros escolares en el Campeonato Provincial 

de Campo a través, categoría cadete. 
El pasado domingo, día 29 de enero se celebró el 

Campeonato Provincial de Campo a través  en Valdepe-
ñas donde los alumnos del IES Francisco de Quevedo 
de Villanueva de los Infantes participaron, un año más.

Comenzaba el Campeonato Provincial con la cate-
goría alevín. Nuestros alumnos han participado en las 
categorías infantil, cadete y juvenil donde la ilusión, los 
nervios y espíritu deportivo que impregna este deporte 
estuvieron presentes en esta gran mañana de atletismo 
en Valdepeñas.

En categoría infantil, Ana Brazales Martínez fue 
nuestra única representante debido a las bajas por 
motivos de salud del resto del equipo. Ana tuvo que 
recorrer una distancia de 2 km, y a pesar de ser su pri-
mera participación, logrando cruzar la línea de meta 
en óptimas condiciones y con buenas sensaciones de 
cara a las  futuras competiciones con mayor confianza 
y seguridad en sí misma.

En categoría cadete, nuestro centro educativo, estuvo 
representado en la categoría masculina y femenina. Eli-
sabeth Llerena Vergara, al igual que su compañera Ana, 
fue la única representante de nuestro centro. Debut en un 
campeonato provincial, donde la experiencia acumulada en los cross 
de preparación le ayudó para afrontar una prueba dura por la distancia 
(3 km) y por las condiciones del circuito (barro en algunas zonas).

El equipo cadete masculino, formado por Andrés Aparicio 
González, David Muñoz Martínez, Ismael Merino Bravo, José 
Luis Jiménez Campos y Rodrigo Fernández de Sevilla de Nova, 
ha logrado imponerse por equipos de centros escolares y clasifi-
carse para el campeonato regional. Gran carrera la realizada por 
todos, a pesar del estado de salud de algunos de nuestros alumnos, 
donde el coraje, la voluntad y el esfuerzo y sacrificio han ayudado 
a despejar las dudas y nervios   que tenían antes del inicio de la 
prueba. Mención especial merece Andrés, quién logró un meritorio 
segundo puesto, proclamandose Subcampeón Provincial y el pase 

al Campeonato Regional.
En categoría juvenil, Patricia Muñoz Martínez fue nuestra única 

representante. Meritorio 11º puesto en una categoría donde el nivel 
cada año es más elevado y los equipos participantes presentan 
atletas con una gran preparación.

Enhorabuena a todos los alumnos por vuestro compromiso y 
por formar parte del Proyecto Escolar Saludable, de forma acti-
va, uno de los pilares y señas de identidad de nuestro centro por 
la apuesta en la práctica de hábitos saludables de la comunidad 
educativa. La escuela de atletismo del IES Francisco de Quevedo 
se desarrolla los martes y jueves de 18 a 19 horas con el objetivo 
principal de la práctica de actividad física saludable.  

I.E.S Fco. de Quevedo

Un momento de la prueba de Campo a través

CEIP Arqueólogo García Bellido
Admisión de Alumnos - Curso 2017-2018

Se inicia el Proceso de Admisión de alumnos/as para el curso 
2017-2018, que estará abierto del 15 de febrero al 15 de marzo. Los 
padres que vayan a matricular a sus hijos por primera vez en nuestro 
centro, lo tendrán que hacer a través de internet, en la plataforma 
Papas 2.0 o en la Secretaría del Centro. Podrán visitar nuestras 
instalaciones de lunes a viernes de 9:00 a 14:00 horas.

Para cualquier aclaración, o para más información, pueden poner-
se en contacto con nosotros en el teléfono 926378003, a través del 
correo electrónico 13003440.cp@edu.jccm.es o en el propio Centro.

En folletos aparte podrán conocer nuestra Oferta Educativa de la 
que podrán informarse en el propio Centro.

Arqueólogo García Bellido
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El C.P Arqueólogo García  Bellido participa en el Campeonato Provincial Escolar 
de Campo a Través y se clasifica 2º por Centros Escolares para el Campeonato Regional

El día 29 de enero se celebró en Valdepeñas el campeo-
nato provincial de campo a través en el que participó un 
año más nuestro colegio. Hubo una nutrida participación 
de colegios y de otras entidades deportivas.  Los alumnos 
y alumnas de nuestro centro compitieron con entusiasmo y 
deportividad en un circuito bastante embarrado.

Los resultados en las distintas categorías fueron los 
siguientes:

-En categoría alevín masculino, nuestros chicos queda-
ron en 5ª posición en la clasificación general total  y en 3ª 
posición, en el apartado de  centros escolares.

-En categoría alevín femenino, nuestras chicas se clasi-
ficaron en 4ª posición en la general total  y en 2ª posición 
en el apartado de centros escolares.

-En  categoría infantil masculino, los chicos se clasifi-
caron en 4ª posición en la general total y en 2ª posición en 
el apartado de centros escolares. En esta categoría nuestro 
equipo ha logrado una meritoria clasificación para participar 
en el campeonato regional que se celebrará el día 5 de marzo 
en Tarancón (Cuenca).

La competición resultó muy atractiva, compitiendo en 
ella un número importante de chicos y chicas de distintas 
poblaciones de nuestra provincia, en las distintas categorías. 

C.P García Bellido Alumnos del García Bellido recogiendo el trofeo

Bases del I Premio Internacional CILMEQ para Jóvenes Escritores sobre El Quijote
El Premio CILMEQ para jóvenes escritores se concederá a los mejo-

res trabajos escritos sobre cualquier aspecto de la novela del Ingenioso 
Hidalgo don Quijote de La Mancha. 

Se regirá por las siguientes BASES:
1.- Pueden participar todas las personas que hayan cumplido los 18 años 

que lo deseen hasta los 25 años de edad, cualquiera que sea su nacionalidad, 
siempre que se presenten los trabajos (una obra por concursante) en lengua 
española, originales e inéditos, no publicados en ningún tipo de formato 
ni total ni parcialmente (incluido internet), no premiados o pendientes de 
fallo de otros concursos o a la espera de un proceso editorial. 

2.- El Tema versará sobre cualquier aspecto de la novela universal 
Don Quijote de la Mancha de Miguel de Cervantes Saavedra.
3.- El trabajo original deberá estar mecanografiado tamaño A4, letra 

12, espaciado estándar, o bien a doble espaciado,  utilizando un tipo 
Arial, Times New Roman o similares, a 12 puntos. Debiendo tener una 
extensión de entre 5 a 10 folios.

4.- El original de la obra podrá presentarse en formato papel o en 
digital debiendo ser enviado a la dirección electrónica: premiocilmeq@
hotmail.com o en papel a la dirección postal: CILMEQ. Casa de los Es-
tudios, Santo Tomás 39, 13320 Villanueva de los Infantes (Ciudad Real).

En el e-mail se especificará: “Para el I Premio CILMEQ”. Se enviará 
en el mismo correo dos archivos adjuntos en formato Word:

a) En un archivo se denominará  TITULO DE LA OBRA en ma-
yúsculas (ejemplo: DON QUIJOTE DE LA MANCHA), enviará la 
misma bajo el seudónimo. No se aceptaran como seudónimos nombres 
artísticos ni alias muy difundidos en medios digitales, que permitan 

identificar al autor.
• En el inicio de la primera página se colocará el NOMBRE DE LA 

OBRA y en la línea sucesiva el SEUDONIMO , seguido del texto.
• No se aceptarán envíos que incluyan, dibujos, fotos, links externos 

o cualquier otro tipo de adorno ajeno al propio texto.
b) En el otro archivo que será denominado con el TITULO DE LA 

OBRA-PLICA en mayúsculas (ejemplo: DON QUIJOTE DE LA 
MANCHA-PLICA), se enviaran los siguientes datos personales:

Título de la obra, Seudónimo, Nombre(s) y apellido (s), Año de 
nacimiento, ciudad y país de origen, Dirección de domicilio completa, 
incluida el país, Teléfono (s), Correo electrónico, Breve currículo, inclui-
do los datos personales, no deberá sobrepasar una página.

c)Los datos deben de enviarse completos para informar a los recono-
cidos del Certamen, si son incompletos no será aceptada la participación.

5.- Se adjudicará tres Premios:
• Primer Premio: Quinientos Euros (500 €),otorgado por el M.I 

Ayuntamiento de Villanueva de los Infantes (Ciudad Real)
• Segundo Premio: Trescientos Euros (300 €), otorgado por el CILMEQ 
•Tercer Premio: Doscientos Euros (200 €), otorgado por el CILMEQ 
6.- El plazo de admisión de originales terminará el 8 de mayo de 2017
7.- El fallo será inapelable. La entrega de Premios que tendrá lugar 

el día 2 de julio con motivo de la clausura del Congreso Internacional 
América-Europa sobre los valores del Quijote. 

Villanueva de los Infantes, febrero de 2017
Para más información: premiocilmeq@outlook.com

Web: http://cilmeq.es/
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Celebración del Aprendizaje en el Sagrado Corazón de Infantes e introducción 
de programación y robótica en el mismo 

Los días 3 y 4 de febrero, la Escuela Trilema Sa-
grado Corazón de Villanueva de los Infantes organizó 
dos talleres de robótica, tanto para las familias cuyos 
hijos están matriculados en el centro, como para todas 
aquellas que quisieran descubrir las novedades que 
están implantando en el centro en referencia a las 
nuevas tecnologías y la programación.

Así mismo, el pasado día 11 de febrero tuvo lugar 
la Celebración del Aprendizaje de la escuela Trilema 
Sagrado Corazón de Infantes.  Numerosas familias y 
alumnos del centro convivieron durante  esta jornada 
con familias y estudiantes de fuera del colegio que 
pudieron conocer sus instalaciones, disfrutar de la 
visita al planetario, entrar en las aulas y escuchar a 
Carmen Pellicer, titular del centro educativo, quien 
puso el punto final con una conferencia para los 
asistentes en la que habló sobre el modelo educativo 
de las escuelas Trilema.  

Varios de los alumnos participantes en la prueba

Alumnos del Sagrado Corazón de Infantes participaron en el Cross del Chorizo
El domingo 22 de enero tuvo lugar el Cross 

del Chorizo en Puertollano, la carrera más im-
portante de la región de Castilla La Mancha, 
que en su cincuenta aniversario consiguió un 
total de 3029 inscripciones. Entre los asisten-
tes estuvieron diez de los alumnos del Colegio 
Trilema Sagrado Corazón de Villanueva
de los Infantes, acompañados por el tutor de 
Educación Física, además de representantes 
de otros centros educativos de la localidad.

Allí, pudieron realizar la segunda fase de 
entrenamiento para el campeonato provincial 
de deporte escolar en la modalidad de campo 
a través en la que participaron el domingo 
siguiente en Valdepeñas.

Con su participación, los alumnos del 
Colegio Trilema de Infantes evidencian su 
preocupación por la vida sana y los buenos 
hábitos, dos de los puntos centrales de uno 
de los proyectos en los que han trabajado 
este curso.

Colegio Trilema Sagrado Corazón

Agradecimiento a D. Ignacio Santos Gutiérrez
Desde la Asociación de Folclore y Tradición 

“Cruz de Santiago” queremos manifestar nuestro 
más sincero agradecimiento a D. Ignacio Santos  
Gutiérrez por su entrañable dedicatoria a esta 
Asociación a través de una poesía, publicada 
en el último número de Balcón de Infantes. Así 
mismo, queremos valorar la gran labor que desde 

siempre ha realizado D. Ignacio por la cultura de nuestro pueblo y 
agradecer, sobre todo, su colaboración desinteresada con nuestra 
Asociación, abriéndonos desde siempre la puerta de su casa, bien 
para las Lectura del Quijote o para fotografiar el último cartel de 
las Jornadas Nacionales de Folclore. ¡Gracias D. Ignacio!

Asociación de Folclore y Tradición "Cruz de Santiago"
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Pedro Torrijos, Gertrudis Pagán y José García en un momento de la presentación

La Fundación Jose María De Jaime, destaca el éxito de expectación y público y la 
muy interesante lección leída sobre “La relación del Marqués de Camachos y 

Casa Tilly con Villanueva de los Infantes”
Con sencillez y encanto, Doña Gertrudis Pagán 

Hernández - persona Grande de España- por sus 
diversos títulos nobiliarios y acreditaciones, im-
partió dicha conferencia destacando la genealogía 
del Marqués de Camachos,  sus aportaciones para 
la construcción de la Iglesia Convento Dominicas 
de la Encarnación, fijando en diversas ocasiones la 
estancia de dicho linaje a través de la familia Fer-
nández Buenache –apellido de estirpe infanteña- en 
nuestro municipio, siendo su residencia el Palacio 
del Marqués de Camacho, edificio de dos cuerpos 
con pequeña torre de pilastras toscanas de piedra 
en forma cuatripartita. El ángulo se adorna con un 
bello escudo heráldico esquinado. 

 Con asistencia del alcalde don Antonio Ruiz Lu-
cas, Patronato y diversas autoridades municipales, la 
ponencia resultó muy interesante para promoción de 
los valores auténticos de nuestra población y desa-
rrollo de su potencial turístico, ya que, la Duquesa y 
doble Marquesa a través de la Hermandad Nacional 
Monárquica de España ha editado un fascículo sobre 
dicha conferencia, donde se ensalza en varias ocasiones, 
la grandeza de nuestro patrimonio y su repercusión histórica a través 
de personajes y edificaciones de relieve.  

A lo largo de la alocución, se destacaron curiosidades de 
dicho marquesado, sus propiedades, mayorazgos y vínculos, ca-
samientos, peculiaridades, supeditación a la corona y utilización 
adecuada de los recursos, donde en muchas ocasiones sólo se 
podían utilizar las rentas obtenidas,  nunca la venta del patrimonio.

La excelentísima señora doña Gertrudis Brígida Pagán Her-
nández, recibió el agradecimiento de la Fundación José María 
de Jaime, y el recuerdo que habitualmente está entrega, -peana 

en forja con Cruz de Santiago del Taller de Gildo-. Igualmente a 
don Manuel Ruiz Bernal, se le hizo también donación de dicho 
regalo en agradecimiento a la labor de mecenazgo que dicha 
persona realiza o colabora con organismos e instituciones de 
nuestra población.  

Al final del acto la Fundación invitó a los asistentes a un vino 
de honor, donde el público asistente con su fidelidad a la Institu-
ción, siguieron departiendo amigablemente sobre el acto cultural 
desarrollado.

Fundación José María de Jaime

El sistema... 
El sistema es un "latiguillo" que utiliza repetidamente un traba-

jador de las oficinas de Adeslas sitas junto a la escultura del Quijote 
Azteca cuando pretende justificar lo injustificable defendiendo a 
la empresa que le paga (Adeslas) frente a las pretensiones de un 
jubilado que reclama una más justa atención hacia su persona, 
cuando acude a remediar los múltiples alifafes que van acudiendo 
inmisericordes con la edad.

Juventud divino tesoro, te vas para no volver. Que poco o casi 
nada necesitaba yo de los servicios de la citada compañía asegura-
dora cuando tenía veinte, treinta o cuarenta años de edad, e incluso 
a los cincuenta. Pero con el paso del tiempo llega un arrabal de 
senectud. Ahí empiezan los problemas del viejo jubilado. Ante 
los achaques propios de la edad todo son trabas, cortapisas, poner 
zancadillas...Esto no lo autoriza el SISTEMA, arguye nuestro 
personaje antes citado, que se siente feliz defendiendo al Sistema. 
Éste debe ser el conjunto de accionistas que han puesto dinero para 
multiplicarlo como se hiciera en el milagro de la multiplicación de 

los panes y los peces del Nuevo Testamento. Al sistema no le tiene 
cuenta tanto gasto como precisan los jubilados, ahora son una carga.

El sistema no se acuerda de cuando estos achacosos jubilado 
cotizaron durante cuarenta años o más sin apenas costo para el 
sistema, ya que rebosaban salud y vida. Que ingrato es el sistema. 
Pretende hacer con los jubilados lo que se hace con los capachos en 
mi tierra (La Mancha). El pago del capacho después de una larga 
vida, quemarlos a la vejez, cuando se desvencijan por todas partes.

Qué triste destino el nuestro (de los jubilados) gemir y dar la lana 
durante décadas para llegar a la vejez, y que un chiquilicuatre te 
ponga firme en nombre del maldito sistema. Yo no me voy a callar, 
ni debajo del agua. Ahí que se sientan agraviados por el Sistema, que 
se benefició tan ricamente de ellos y que ahora, cuando más ayuda 
merecida necesitan, los desprecia y pasa de ellos olímpicamente.

Ciudad Real, 28 de diciembre de 2016.
  Diego Morales Garrido. 
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Proyectos de mejora y acondicionamiento
 del Ayuntamiento en la Plaza de San José 

y Parque de la Constitución
Dentro del Plan Extraordinario de Obras Municipales por 

Empleo, CLM del año 2016 de la Diputación Provincial en su 
segunda fase…el primer proyecto llevado a cabo ha sido la con-
solidación del muro de mampostería de la Plaza de San José y 
en la reparación de acerado del entorno; además de  los trabajos 
en el Parque de la Constitución con el arreglo de la cubierta y los 
muros de los aseos.

Obra realizada en el Paseo de la Constitución

Aprobado en El Pleno el Plan de Desarrollo Turístico 2017-2019 para nuestra ciudad
En la sesión ordinaria del Pleno celebrada ayer jueves se aprobó 

el Plan de Desarrollo Turístico 2017-2019 para nuestra localidad. 
Se trata de un plan operativo de desarrollo y promoción turísticos 
tiempo antes se presentó ante los agentes implicados de la loca-
lidad (alojamientos, hostelería, guías turísticos…), quienes han 
podido estudiarlo y realizar aportaciones.

Los objetivos del Plan de Desarrollo Turístico pasan por 
situarse dentro de los siete primeros municipios de Castilla-La 
Mancha en cuanto al número de visitantes; alcanzar el 12% de 
turistas internacionales; incrementar la estancia media de los 
turistas y aumentar la oferta de alojamiento de calidad, así como 
la calidad de la oferta de restauración, alcanzando a su vez, una 
mayor penetración tecnológica de la oferta turística.

Para conseguirlo, el Ayuntamiento ha establecido como ejes 
principales la Competitividad, Sostenibilidad, Rentabilidad y 
Reputación de nuestra localidad como destino turístico, capaz de 
ofrecer una experiencia única y singular al visitante.

El Plan de Desarrollo Turístico apuesta por “incrementar la 
aportación de la actividad turística a la economía local sin cau-
sar un impacto negativo en la calidad de vida de los habitantes”, 
aseveró el Alcalde, Antonio Ruiz Lucas, quien está convencido 

de que “el turismo es una oportunidad de desarrollo para el mu-
nicipio y la comarca”.

El documento recoge 38 actuaciones dentro de las áreas de 
planificación, posicionamiento y promoción, para las que “el 
Ayuntamiento tiene que ser el motor”, señaló el primer edil, “pero 
donde será fundamental la colaboración entre el sector empresarial 
e institucional y la coordinación público-privada”.

Las personas interesadas pueden consultarlo en la Web mu-
nicipal a través del siguiente enlace: Plan Desarrollo Turístico

La Asociación ACTÜA organiza el 
I Encuentro de Canicross en nuestra Villa

El pasado 12 de febrero se celebraba en nuestra localidad, 
el primer encuentro de canicross organizado por la Asociación 
ACTÜA en colaboración con el Ayuntamiento, Policía Local y 
Protección Civil. La prueba atrajo a gran número de participantes 
y público en general, que pudieron disfrutar de una buena mañana 
deportiva acompañados de sus mascotas. A propuesta de la Aso-
ciación se llevó a cabo la venta solidaria de bocadillos y bebidas.

La competición constaba de dos pruebas. La primera, incluida 
en la liga provincial de la Diputación de Ciudad Real, consistió en 
un recorrido de 6 kilómetros hacia el Paraje de la Fuente del Lirio. 
La segunda, de carácter popular, en un recorrido de 2 kilómetros 
alrededor del Paraje de San Miguel.

Un momento de la carrera
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Alumnos de educación primaria y secundaria participaron en el Día de la Paz

La Iglesia Parroquial será escenario de la Investidura de Caballeros 
y Damas del Monasterio de Yuste

El próximo 22 de abril, la Iglesia Parroquial de San 
Andrés Apóstol de Villanueva de los Infantes será sede de 
la Investidura de Caballeros, Damas y Jeromines de la Real 
Asociación Caballeros del Monasterio de Yuste.

La Real Asociación del Monasterio de Yuste tiene su 
sede en Cuacos de Yuste (Cáceres) y  fue fundada en 1957. 
Se trata de una entidad de Derecho Privado, sin ánimo de 
lucro, de inspiración cristiana, consagrada a fomentar lo 
en es y representa el Monasterio de Yuste, la relación con 
el emperador Carlos y su ideario de "universitas cristiana".

Gracias a las gestiones de mediación del infanteño Mi-
guel Fdez. de Sevilla Morales entre el Párroco, Agustín 
Garrido Plaza y el presidente de la Asociación, Clemente 
Martín Muñoz, la Iglesia Parroquial será escenario de ex-
cepción de esta Investidura, ya que regularmente se realiza 
en el propio Monasterio de Yuste.

Clemente Martín, acompañado del párroco, Agustín Garrido y los Caballeros
de Yuste Miguel Fdez. de Sevilla Rafael Ruiz y Clemente Plaza

Celebración del Día de la Paz por parte de la Comunidad Educativa 
Las actividades comenzaban en la Plaza Mayor, donde alumnado 

y equipo docente del IES Ramón Giraldo formaban un gran círculo y 
leían un manifiesto, para terminar formando la palabra paz en el centro. 
La Concejala de Cultura e Igualdad, Encarnación Navarro, se quiso 
sumar a esta iniciativa con la lectura del Decálogo para Crecer en paz.

El CEIP García Bellido conmemoró el Día de la Paz con la lectura 
de un manifiesto, colocando 
flores blancas alrededor de los 
símbolos de la paz. Finalmen-
te, todo el alumnado entonó 
una canción sobre la tolerancia. 

Por su parte, la Escuela 
Trilema Sagrado Corazón ha 
trabajado en grupos verticales 
con los ingredientes para la 
paz. Esta mañana han for-
mado una paloma en el patio 
y ha tenido lugar una suelta 
de globos.

Alcaldes del Campo de Montiel abordarán en una reunión la oleada de robos
Los alcaldes de 18 municipios de la comarca del Campo de 

Montiel se reunirán el próximo martes en Cózar (Ciudad 
Real) para analizar la oleada de robos que sufren y la falta de 
efectivos de seguridad.

Este problema se lo iba a trasladar el alcalde de Cózar a la 
subdelegación del Gobierno en una reunión que se ha pospuesto 
hasta el día 28 y a la que pedirá que acudan todos los regidores 
de los municipios afectados.

El pleno del Ayuntamiento de Cózar ha aprobado por una-
nimidad solicitar al Gobierno nacional más agentes para los 
seis cuarteles de la Guardia Civil de la comarca del Campo de 
Montiel, según ha señalado a Efe el regidor cozareño, Alipio 
García.

Los acuartelamientos, situados en Torre de Juan Abab, Vi-

llamanrique, Albaladejo, Villanueva de la Fuente, Villanueva 
de los Infantes y Villahermosa, no disponen de los efectivos 
necesarios para tener una patrulla permanente las 24 horas del 
día, ha lamentado García quien ha destacado que los pocos 
agentes con los que cuentan "están constantemente pendientes"

Los vecinos de Cózar y de otros municipios como Almedi-
na y San Carlos del Valle sospechan que los robos que están 
sufriendo son perpetrados por la misma banda organizada que 
está compuesta por varios grupos que actúan simultáneamente 
en la misma franja horaria nocturna.

La banda ha actuado en al menos ocho municipios de la 
comarca y busca dinero y joyas entre otros efectos fáciles de 
sustraer en bares, comercios y domicilios.

De: clm24
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FADEMUR CLM imparte un Curso de Creación y Gestión de Empresas de 
Economía Social en el Medio Rural organizado por el Centro de la Mujer de nuestra ciudad

Desde el pasado 13 del presente, una veintena de alum-
nas de nuestra localidad y comarca están formándose 
en economía social, desarrollo rural, empoderamiento y 
diversos aspectos relacionados con la constitución de una 
empresa y la viabilidad del proyecto. El objetivo que per-
sigue Fademur (Federación de Asociaciones de Mujeres 
del Mundo Rural) Castilla-La Mancha, es empoderar a las 
mujeres rurales emprendedoras, facilitándoles herramientas 
que les permitan encontrar alternativas económicas viables 
para asegurar el futuro de los habitantes del medio rural; 
otra finalidad colateral, es la de dotar a las áreas rurales de 
una población activa y capacitada, sobre todo implicando 
a las mujeres y jóvenes, de manera que se posibilite una 
mejora sustancial en la calidad de vida de los habitantes 
del medio.

Esta iniciativa está organizada por el Centro de la Mujer 
local e impartido por Fademur CLM, en colaboración de 
la Universidad Popular.

El alumnado del CFGM en Atención a Personas en Situación de Dependencia del 
I.E.S Quevedo recibe a La Concejala de Cultura e Igualdad

A principios del mes en curso,  la Concejala de 
Cultura e Igualdad, Encarnación Navarro González, 
mantuvo una charla con el alumnado del CFGM en 
Atención a Personas en Situación de Dependencia 
del IES Francisco de Quevedo para ponerles de 
manifiesto los recursos con los que cuenta nuestra 
localidad, para que tengan en cuenta  a la hora de 
completar sus currículums.

Un total de 26 alumnos y alumnas mayores 
de 16 años se están formando en este CFGM en 
Atención a Personas en Situación de Dependen-
cia. Un yacimiento de empleo en la zona donde el 
envejecimiento de la población crece y cada vez 
más, aumenta la demanda de este tipo de servicios 
a la comunidad.

Navarro, les invitó a aprovechar todas las opor-
tunidades en materia de formación y empleo con 
las que cuenta el municipio, como la Universidad 
Popular o el Centro de la Mujer, donde les podrán 
asesorar para la creación de asociaciones o en ma-
teria de emprendimiento.

Alumnas presentes en el Curso de Creación y Gestión de Empresas

Encarnación Navarro acompañada de los alumnos del curso de CFGM

Taller de DJ ofertado por La Universidad Popular para todas las edades
El pasado 14 de febrero daba comienzo en la Sede de la Universidad Popular, 

(Ramón y Cajal, 12, un taller gratuito de DJ dirigido a personas de todas las edades. 
Todos los martes y jueves de 18 a 20 horas, a lo de 16 horas teórico-prácticas, 

los participantes aprenderán las técnicas que usan los Dj’s profesionales y podrán 
dar sus primeros pasos o afianzar los conocimientos que tengan de la materia. Se 
realizarán prácticas de sonido en el mundo DJ impartidas por Demetrio Piña Abellán, 
con técnicas de Vinilo y Digital.
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Acto de inauguración de la exposición "El Alma de Cervantes"

El Viceconsejero de Cultura inaugura la exposición ‘El Alma de Cervantes’ 
en el Museo El Mercado

Del 28 de enero hasta el próximo 18 de 
abril, será el plazo en el que se  podrá visitar 
en el Museo de Arte Contemporáneo ‘El 
Mercado’ de nuestra ciudad la exposición ‘El 
Alma de Cervantes’. 

Jesús Carrascosa, el Viceconsejero de 
Cultura de Castilla-La Mancha, junto a la 
delegada de la Junta en Ciudad Real, Carmen 
Olmedo y el alcalde de la localidad, Antonio 
Ruiz, entre otros, fueron los encargados de 
inaugurar esta muestra volcada a la particular 
visión sobre Cervantes y su obra de nueve 
prestigiosos fotógrafos españoles.

Jesús Carrascosa aseveró, que “esta expo-
sición es un ejemplo que reafirma a Cervantes 
como embajador de Castilla-La Mancha, más 
allá del Centenario, pues tras su paso por 
nuestra Villa, las obras van a recorrer otros 
espacios de la región”.

La Expo ‘El Alma de Cervantes’ logró reu-
nir a nueve fotógrafos españoles en busca del alma de Cervantes 
entre los que se encuentran Premios Nacionales de Fotografía 
como Cristina García Rodero, Alberto García Alix, Juan Manuel 
Castro Prieto e Isabel Muñoz. A ellos se han sumado Chema Co-
nesa, César Lucas, Juan Manuel Díaz Burgos, Jose Manuel Navia 
y Vicente López Tofiño, cada uno de los cuales nos muestra su 

particular visión de la figura y obra de Cervantes en una síntesis 
contemporánea del paisaje y el paisanaje manchego.

Esta exposición está producida y organizada por la Junta de 
Comunidades de Castilla-La Mancha a través de la Fundación 
Impulsa Castilla-La Mancha, la exposición está comisariada por 
Publio López Mondéjar y Vicente López Tofiño. 

Carnaval 2017
La Concejalía de Festejos que coordina Francisco García Apa-

ricio ha publicado las bases de los diferentes desfiles-concursos del 
Carnaval de Villanueva de los Infantes. 

Como novedad, la Carpa Municipal, epicentro de la diversión, 
estará instalada en el Parque de la Constitución. Una carpa en 
la que tendrán lugar las actuaciones musicales que amenizarán 
las noches de Carnaval y que este año correrán a cargo de las 
Orquestas Atracción Zentral, Dúo Vendaval, Orquesta Milenium 
y Grupo Cristal.

El sábado 25 de febrero tendrá lugar el Desfile-Concurso de 
Disfraces Infantiles para menores de 13 años, con concentración 
y salida desde la Plaza Mayor a las 17 horas. El concurso de com-
parsas se celebrará el domingo 26 de febrero a las 13.30 horas en la 
Plaza Mayor. Las interpretaciones deberán ser cantadas utilizando 
formas poéticas tradicionales con estribillo, con letra original y 
música original o adaptada. Se ha establecido un primer premio 
dotado con 300 euros y diploma y un segundo que consiste en 
200 euros y diploma. Además, todos los grupos inscritos que no 
obtengan premio percibirán 80 euros por su participación.

Por la tarde llegará el Desfile-Concurso de Carrozas y Máscaras. 
La concentración tendrá lugar en el Paseo de la Constitución a las 
17 horas. 

Y para clausurar las fiestas en honor a Don Carnal, el miércoles 
1 de marzo tendrá lugar el tradicional Entierro de la Sardina cuyo 
duelo dará comienzo a las 20 horas en la Alhóndiga. 

Bases Cartel de la Fiesta de Cruces y Mayos 2017
El Ayuntamiento de Villanueva de los Infantes y la Universidad 

Popular de Villanueva de los Infantes, con la colaboración de 
la Diputación de Ciudad Real, convocan el II Concurso para la 
Elección del Cartel de la Fiesta de Cruces y Mayos del año 2017. 

Este Concurso se regirá por las siguientes bases:
1.- PARTICIPANTES: Podrán participar todas las personas 

que lo deseen, quedando excluidos quienes hayan ganado este 
concurso en ediciones anteriores.

2.- TAMAÑO: Los trabajos serán presentados en soporte rígido 
y en sentido vertical y las medidas serán de 50 cm. X 70 cm. 

3.- TÉCNICA: Libre. 
4.- En los Carteles debe figurar el siguiente rótulo: “Cruces y 

Mayos 2017" - Villanueva de los Infantes 
5.- PRESENTACIÓN DE LAS OBRAS: En la Oficina de 

Turismo de Villanueva de los Infantes, ubicada en la calle Cer-
vantes, 16 (Museo "El Mercado"). El último día de plazo para la 
entrega será el MIÉRCOLES 29 de MARZO de 2017 HASTA 
LAS 14:00H, las obras que sean enviadas por correo ordinario, 
no entrarán a concurso si se reciben posteriormente a la hora y 
fecha fijada. Se podrán presentar un máximo de dos obras por 
participante. DIRECCIÓN: Oficina de Turismo C/Cervantes, 16 
- 13320-Villanueva de los Infantes - Tfno.: 926361321 - e-mail: 
turismo@infantes.org 

Otros apartados de las bases y más información en:
 www.villanuevadelosinfantes.es

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Balcón de Infantes. #294, 2/2017.



Página 10

Núm. 294 Febrero, 2017

La Delegada de la Junta en Ciudad Real visita la Casa de los Estudios
Carmen Olmedo, Delegada de la Junta en Ciudad Real, visitó a 

primeros del mes en curso junto al alcalde, Antonio Ruiz, las obras 
de restauración de la Casa de los Estudios, en las que el Gobierno 
Regional ha invertido 14.000 euros, lo que supone el 70% del valor 
total de la obra.

Los trabajos acometidos han consistido en la renovación de la 
instalación eléctrica y en el acondicionamiento interior de las dos 
dependencias de propiedad municipal situadas en la planta baja 
y alta, que serán próximamente musealizadas, así como del patio 
interior y las galerías de ambas plantas, en este caso propiedad de la 
comunidad de vecinos.

La Casa de los Estudios se sitúa en el casco urbano de la locali-
dad.  Se trata de una casa de dos plantas con 18 metros de fachada 
principal, con planta rectangular, incluida en el catálogo municipal 
como elemento protegido. El edificio está vinculado a la historia 
cultural y humanística de nuestra ciudad por su pasado como Escuela 
de Gramática en la que impartía sus enseñanzas Bartolomé Jiménez 
Patón. Posee uno de los patios más bellos de la localidad gracias a 
los pilares de escasa altura, las bóvedas de arista, la balaustrada de 
madera de color almagre y la galería del piso superior abierta.

Carmen Olmedo acompañada de Antonio Ruiz, Rosario Valero 
y Encarnacion Navarro

La Asociación de Artistas Plásticos 
‘Arteaga Alfaro’ visita la exposición sobre el Fauvismo de la Fundación Mapfre

Dentro de la programación de actividades anual organizada 
por la Asociación de Artistas Plásticos ‘Arteaga Alfaro’, recien-
temente tenía lugar un viaje cultural a Madrid para disfrutar 
con la exposición sobre el Fauvismo de la Fundación MAPFRE

La muestra ‘Los fauves. La pasión por el color’, propone 
un recorrido por la primera gran vanguardia artística del siglo 
XX, reuniendo obras clave del movimiento y otras que nunca 

Miembros de "Artega Alfaro" de visita en la exposición sobre el Fauvismo

habían sido expuestas en nuestro país.
Además de las exposiciones temporales que la Asociación 

organiza en el espacio que gestiona dentro del Museo de Arte 
Contemporáneo El Mercado, la siguiente actividad prevista 
es el Día de Pintura al Aire Libre, que como viene siendo ha-
bitual, tendrá lugar en primavera en el Santuario de la Virgen 
de la Antigua.
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El equipo Fútbol-Sala Femenino Infantes se clasifica para la final de la Copa Diputación
El pasado sábado 4 de febrero se disputaba la Copa 

de la Diputación Femenina de Fútbol-Sala, en la que 
el equipo de Villanueva de los Infantes ha participado 
un año más. 

Las localidades de Piedrabuena y Porzuna acogían los 
diferentes encuentros y las chicas dirigidas por Miguel 
A. Pinar vencían en su primer partido al equipo anfitrión, 
Piedrabuena. A pesar de caer derrotadas en el segundo 
encuentro frente a Almadén, el Fútbol-Sala Femenino 
Infantes se clasificó para cuartos de final, donde se 
enfrentarían al equipo de Moral de Calatrava, a quien 
vencieron por un contundente 3 a 1.

En semifinales, el equipo infanteño se impuso a Por-
zuna en la tanda de penaltis, con una gran actuación de la 
portera Natalia Muñoz. La final de esta Copa Diputación, 
que Fútbol-Sala Femenino Infantes ya ha ganado en dos 
ocasiones, la disputará contra el equipo de Almadén en 
Ciudad Real, dentro de las actividades programadas para 
la Copa del Rey de Fútbol-Sala que se disputará en la 
capital provincial entre el 6 y 12 de marzo. Jugadoras del F.S.F. Infantes tras su clasificación para la final de la Copa Diputación

 Noticias deportivas

El mes de febrero viene cargado de importantes y buenas no-
ticias deportivas. Comenzamos nuestro repaso con el Deporte 
en Edad Escolar.

En el Deporte de la Canasta, los tres equipos femeninos en 
competición (alevín, infantil y cadete) han conseguido importantes 
victorias ante rivales, a priori superiores. Las Alevines dirigidas 
por Víctor Chaparro han obtenido en el último mes 2 victorias de 
tres partidos disputados (en casa se impusieron a Valdepeñas "B", 
y a domicilio a Valdepeñas "C"). Con estos resultados, el casillero 
de partidos ganados y perdidos queda empatado a 4 partidos, si-
tuándose de forma provisional en 3ª posición. Las Infantiles, ha 
sido el equipo que mejores resultados ha obtenido en las últimas 
semanas, pues de sus 4 partidos jugados ha obtenido la victoria 
en tres de ellos ( Viso de Marques y Torralba a domicilio, y con-
tra Miguelturra en casa) solo perdiendo contra Valdepeñas en un 
partido muy igualado. Así pues, las chicas de Pedro Gallego se 
sitúan en mitad de la tabla clasificatoria (4ª posición) con 5 par-
tidos ganados y 4 perdidos. Las Cadetes, entrenadas por Manuel 
Pacheco, han vencido contra Manzanares, y perdido en sus otros 
dos enfrentamientos (La Solana y Valdepeñas). Se nota la mejoría 
del equipo, así como la aportación de María Valverde, la cual ha 
estado lesionada mucho tiempo.

En cuanto al Balompié, la mayor parte de nuestros equipos ya 
han finalizado su competición, alevines e infantiles, y ninguno de 
ellos se ha clasificado para la II Fase. Hasta que pueden disputar 
partidos amistosos o torneos venideros seguirán entrenando y 
esforzándose por mejorar.

El Alevín "C" ha completado su competición con tres nuevas 
derrotas en su palmarés. No obstante, a pesar de acabar en últi-
ma posición de su grupo con 9 derrotas y 1 victoria, los chicos 
dirigidos por Gabriel Flor, hemos de reseñar que eran los más 
pequeños, en su conjunto, de la competición, pues todos son del 
2007. A pesar de todo ello, han realizado muy buenos partidos, han 
dado la cara en todo momento y han desplegado un juego rápido 
y vistoso. De cara al año que viene, cuando sumen más veteranía 

y más rodaje seguro que este equipo nos da muchas más alegrías.
El Alevín "B" también se ha despedido este año de la competi-

ción, y se ha despedido con 2 victorias, ante el alevín "C" y Vva. 
de la Fuente, y una derrota, contra Membrilla "B". Los chicos de 
Miguel A. Pinar sólo han perdido contra los equipos "A" de In-
fantes y Membrilla, conjuntos que eran, además un año mayores. 
Muy buen papel de este equipo, que conforma un gran plantel, 
y que han finalizado en 3º posición con 6 victorias y 4 derrotas. 
Para el año que viene este equipo estará luchando por pasar a la 
II Fase, ya que juego y jugadores tiene para ello.

El Alevín "A", los mayores de la categoría, nacidos en 2005, 
han finalizado la competición en 2ª posición, con 8 victorias y 2 
derrotas, las cuales se han producido contra el mismo rival, y a 
la postre campeón de grupo, Membrilla "A". Buenas sensaciones 
las que nos han dejado los pupilos de Juanfran, pero que no han 
podido doblegar en ninguno de sus partidos a los membrillatos, 
conjunto mucho más fuerte que los nuestros, lo cual es un punto 
muy a favor en estas edades. Para el próximo curso, esta gene-
ración pasará a categoría infantil, en donde esperamos que sigan 
haciéndonos disfrutar como hasta ahora. 

El equipo Infantil ha contado sus últimos tres partidos de com-
petición con tres victorias, siendo sus víctimas La Solana "B", 
Valdepeñas "B" y Torrenueva. Muy buena temporada de este joven 
equipo, que en su mayoría lo han conformado jugadores infanti-
les de primer año, lo cual se ha notado en muchos momentos, y 
sobre todo contra algunos equipos más fuertes y superiores en el 
terreno físico. En la clasificación final han ocupado la 3ª posición 
con 5 partidos ganados, 1 empatado y 4 partidos perdidos. Para 
el próximo año estamos convencidos que el conjunto de Juanfran 
apuntará más alto en la clasificación, pudiéndose medir de tú a tú 
con los mejores equipos de la provincia.

En cuanto a los equipos cadetes mal final de I Fase para el 
Cadete "A", dirigido por Jesús Molina, que perdió sus opciones 
de quedar segundo de grupo, y con ello poder optar a ser uno de 
los mejores segundos para entrar en la II Fase, una vez que perdió 
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 Noticias deportivas

Integrantes del equipo de Orientación

su partido contra Manzanares, un rival directo para ello. No obstante, 
todavía quedan muchos partidos hasta el final de esta primera fase, y 
cabe esperar que la generación del 2001 consiga al final su objetivo. 
No obstante, en este último mes ha perdido 2 partidos y ha conseguido 
2 victorias. En la clasificación momentánea ocupan el tercer puesto, 
con 6 partidos ganados y 4 perdidos.  El equipo B, de Juacar de la Paz,  
no ha obtenido buenos resultados en estas últimas cuatro semanas, que 
si descontamos la jornada que descansó, ha jugado tres partidos con 
dos derrotas (La Solana "A" y Valdepeñas "A"), y una sola victoria, en 
casa contra Santa Cruz de la Mudela por 3 goles a 1. De esta forma, la 
generación del 2002 ocupa la 5 plaza de la clasificación con 3 partidos 
ganados y 6 perdidos. Esperamos que en lo que queda de competición, 
que todavía es mucha, pueda obtener más victorias que derrotas. 

En cuanto al Fútbol – Sala, las chicas de Fátima Santilla nos han 
dado en el último mes una de cal y otra de arena. Ganaron a domicilio 
al equipo de Villarrubia de los ojos por 3 a 4, mientras que han perdido 
contra Almagro, también a domicilio, por 6 goles a 2. Tienen pendiente 
un partido contra Alcázar de San Juan, el cual es un rival directo para 
el segundo puesto de la clasificación, el cual da acceso para disputar 
la II Fase. Disputadas 7 jornadas, el equipo infanteño ocupa momen-
táneamente la 3ª posición con 3 partidos ganados y 2 perdidos.

En Orientación ya se han disputado las 4 jornadas del campeonato 
provincial, ya que el 22 de Enero y el 12 de Febrero se disputaron la 
3ª y 4ª pruebas, que se realizaron en Venta de Cárdenas y Alhambra 
respectivamente. De muy buena campaña podemos hablar del equipo 
de la EMD Infantes ya que por equipos ha obtenido la 2ª plaza en 
categoría Alevín Femenina y la 3ª en Infantil Femenina. En categoría 
individual cabe destacar la actuación de Isabel Lara Vivar que se 
alzado con el 3º puesto de la categoría alevín femenina, puesto que 
además, le da derecho a participar en el campeonato regional que se 
celebrará a finales del mes de marzo en Alarcón (Cuenca). En esta 
misma categoría, Irene Aguado 
González consiguió la 5ª plaza, 
muy buena posición para ser el 
primer año que participaba en esta 
modalidad deportiva.

La Liga Comarcal de Fútbol 
- Sala acaba ya su primera fase 
y parece que Aluminios Algibe 
quedará como campeón de in-
vierno, y para la segunda fase, la 
primera división estará compuesta 
por ellos mismos, Herocosa Inrec, 
Mongui Team de Santa Cruz de los 
Cáñamos y el cuarto componente 
saldrá de la pelea entre los equipos 
Café BarDepipol y Doner kebab 
Estambul F.S.. Motosierras F.S. de 
Villahermosa y Pompas y Regalos 
son ya oficialmente equipos de segunda división.  El trofeo al máximo 
goleador está muy disputado, con empate actual a 15 dianas entre 
Álvaro Gallego Arias y Carlos Molina Santos, mientras que el jugador 
más regular de la liga es a día de hoy Gabriel Rodríguez Ruiz del 
equipo Mongui Team.

En cuanto a la Liga de Pádel está teniendo multitud de problemas 
para su desarrollo, con pocas parejas este año (9) y varios lesionados, 
lo que unido al mal tiempo hace que apenas si haya avanzado, pero 
parece que el dúo José Antonio Aguado y Alejandro López se perfilan 
como favoritos tras sus dos primeras victorias , mientras que Pedro 
Gallego - Pablo Molina, Ángel María Aguado - Vicente Huéscar y 
Jesús Jaramillo- Miguel Jaramillo son los que podrían disputarle 
el título. La dupla Luis Miguel Peña - José Antonio Durán está a 
mitad de tabla con dos victorias y dos derrotas, mientras que aún no 
han estrenado su casillero de victorias las 4 parejas restantes: Javier 
Brazales - Diego García; Javier Soria - José Manuel Calvache; Jesús 
Molina - Gabriel Flor y Tomás Flor - José Manuel Mena.

Respecto a las distintas Competiciones Federadas,  el equipo 
Panadería Ortiz Infantes F.S. de 2ª Nacional B nos ha dado buenos 

y malos resultados con un empate en casa ante el Sporting Constitución, 
una dura derrota en Coín, en la siguiente jornada se consiguió tres puntos 
muy importantes ante un rival directo como era el equipo C.D. El Palo 
Pedregalejo por 5-1. Y en el último partido de los Infanteños cosecharon 
una dura derrota en la cancha del primer clasificado por 10-0.

Respecto al equipo Juvenil de Panadería Ortiz - Infantes F. S., el 
equipo dirigido por Pedro J. Soto ha ganado la mitad de sus enfrenta-
mientos disputados en el último mes. Esperemos que en los sucesivos 
partidos obtenga mayor número de victorias, para de esta forma salir 
de la parte baja de la clasificación. En su último partido ganaron 5-3 
al Villa de Ocaña F.S.

En cuanto al equipo C. B. Infantes, no levantan cabeza los pupilos 
de Juan Carlos Gallego, los cuales encadenan ya muchas derrotas con-
secutivas. La última, en casa, especialmente dolorosa, ya que a falta de 
7 minutos para el final del partido, el C.B. Infantes disfrutaba de una 
ventaja de 8 puntos. Pero ataques precipitados por parte del equipo 
local, y el acierto desde la línea de 3 del equipo conquense provocaron 
que al final del partido, el marcador reflejara empate en el marcador, 
por lo que se tuvo que jugar una prórroga, en donde se impuso el 
equipo de Motilla del Palancar y en el último partido disputado por el 
C.B Infantes consiguió una importante victoria ante el Olimpic Basket 
Madrigueras por 79-51.

El Ajedrez empieza a dar mucho que escribir, empezando por el de-
porte escolar, que ya ha finalizado su competición tras 4 duras jornadas 
dominicales en Miguelturra y con resultados más que interesantes para 
los nuestros. Por orden de edad, reseñamos que en la categoría cadete 
Martín Torres Valverde consiguió el tercer puesto provincial, lo cual lo 
clasifica para la fase regional, que se disputará a finales de Primavera, 
tras conseguir empatar en una emocionantísima última partida contra 
el número 1 del ranking. En la categoría infantil-alevín disputada a  8 
rondas sobresalió la actuación de Antonio González Montalbán, que 
totalizó 5 puntos tras otras tantas victorias y con ello se llevó el trofeo 
al subcampeón de su edad ( menores de diez años) y quedó en el puesto 
21º sobre 116 participantes. Andrés Gigante Simarro en el puesto 43ª 
fue el siguiente mejor clasificado y con mucho mérito pues es su primer 
año dando clases, y aunque ya está en categoría infantil de último año, 

esperamos que su juego evolucione 
rápidamente: ganó 4 partidas. Marta 
Villena Arévalo estuvo al nivel es-
perado y se clasificó como séptima 
chica provincial, en el puesto 50º 
de la general, con tres victorias y 
un empate, muy bueno teniendo en 
cuenta que aún le quedan dos años 
más en esta categoría pues ella está 
aún en edad alevín. Joaquín Molina 
Parra consiguió tres victorias, gran 
desempeño teniendo en cuenta que 
es su primer años de alevín, al igual 
que Gonzalo Gómez, que ganó dos 
partidas y entabló otra, pero que 
jugó por encima de los resultados 
obtenidos. Cristóbal Fernández 

Tejada se quedó en dos victorias, pero 
hay que decir que no pudo disputar des partidas de las 8, con lo cual su 
resultado es también meritorio m siendo como es alevín de segundo año.

La siguiente actividad es el 19 de Febrero en Ciudad Real, el campeonato 
provincial sub 12 por equipos , y el Zugzwang de Villanueva de los Infantes 
presentará su equipo, sin más ambición que coger experiencia, pues es la 
primera participación y la plantilla está plagada de jugadores sub-10, por 
los que las posibilidades son escasas, no obstante servirá para que nuestros 
chicos sigan subiendo el nivel de juego.

Y se anuncia la celebración  en nuestra localidad del Festival de Aje-
drez Pedro Camacho "In Memoriam", el sábado 6 de mayo con el local 
de juego aún por decidir, pero será un torneo emotivo y muy original, ya 
que es homenaje al fallecido jugador del club Zugzwang en el primer 
aniversario  de su muerte y constará dicho festival de varios torneos 
paralelos: la principal atracción es el match por equipos a doble partida 
entre el Zugzwang, frente al Excálibur de Albacete, actual campeón 
de Castilla la mancha (los nuestros son subcampeones). Se incluirá así 
mismo un torneo abierto para menores de 14 años y varios torneos por 
sistema de lugar de 8 jugadores cada uno, y cuya composición se hará 
por cercanía de ranking. Incluido habrá un par de grupos para jugadores 
sin Ranking oficial, por lo que invitamos a los infanteños aficionados a 
que se inscriban.

En Marzo también se disputarán los torneos por edades de la federa-
ción, y este año irá el club con más participación que nunca, pues habrá 
chicos en sub-8; sub-10; sub-12; sub-14 y sub-16.
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porada, el C.F. Infantes suma 
tres puntos más para iniciar con 
buen pie esta segunda vuelta 
que nos mantiene en cabeza.

Jornada 17:U.D SANTA 
CRUZ 0 – C.F.INFANTES 3

El domingo 12 de Marzo 
vivimos una nueva jornada de 
fútbol en Santa Cruz de Mu-
dela. El encuentro enfrentaba 
a la U.D. Santa Cruz y al C.F. 
Infantes.Como ya es conoci-
da la rivalidad vigente entre 
estos conjuntos, por supuesto 
dentro de lo "profesional", el 
partido estaba tenso desde el 
minuto 1'. En el minuto 26', 
la virtuosa técnica de Antonio para regatear rivales iba a provocar 
un penalti que iba a transformar Juan Carlos sin mostrar un ápice 
de nerviosismo.Tres minutos después, Gabri era zancadilleado en 
el área y provocaba un claro segundo penalti. Álex se encargó de 
ejecutarlo y poner el 0-2 en un San José que no dudó en mostrar 

su descontento.
Sin brillar en exceso ninguno de 

los dos equipos y a pesar de haber 
tenido los locales una ocasión muy 
clara tras un cabezazo, se llegó al 
descanso con el 0-2.Prácticamente 
al empezar la segunda parte, un buen 
desmarque de Vicente por su banda, 
que consiguió ganar la espalda al 
reconvertido lateral y ex-jugador del 
C.F. Infantes Marcos, terminó en el 
tercero de los visitantes. El enfado 
crecía pero el equipo local no quiso 
rendirse y lo intentó llegando a pro-
piciar varias ocasiones que pusieron 

en peligro la imbatibilidad infanteña en la tarde de domingo. Pero 
las tentativas de la "UD", como coreaban sus aficionados, quedaron 
frenadas en seco por la firme zaga rojiblanca.El partido concluyó con 
el 0-3 y tras la expulsión del capitán por doble amonestación, quien 
se marchó ovacionado del campo local.Tras esta victoria y el reparto 
de puntos entre Sporting Alcázar y Sport Windows Villarrubia, el 
C.F. Infantes afronta una nueva semana como líder a cuatro puntos 
de diferencia del segundo clasificado y a ocho del tercero.

Para finalizar, queremos agradecer el apoyo a los aficionados 
desplazados a Santa Cruz de Mudela y enviar mucho ánimo desde 
aquí a nuestro entrenador Julián Mancebo.

El últimpo partido disputado por nuestro equipo fue ante el Puerta 
de Toledo en el que se consiguió ganar 4-2

Jornada 18: C.F. INFANTES 4 - PUERTA DE TOLEDO 2 
PMV

Respecto al equipo juvenil cayó derrotado ante el ATL. Tomelloso 
"B" por 1-5. Un empate ante el equipo de Consuegra 2-2, la siguiente 
jornada sacó un valioso empate en el campo del Pedro Muñoz en 
un gran partido de los chicos de Carmelo Santos y por último una 
dolorosa derrota por 0-3 ante el Cristo de la Vega.

CLASIFICACIÓN 2ª AUT. GRUPO II
                                           Ptos.    Pj.     Pg.      Pe.      Pp.      Gf.    Gc.
1C.F INFANTES....46       18       15 1 2 52 21
2 SPORTING ALCAZAR C.F.  42 18   13 3 2 51 14
3 C.F CALATRAVA.......37     18  11  4 3 47 30
4 C.F CORRALEÑO........36     18 10  6 2 41 21
5 SPO. TORRENUEVA ..34 18  10 4 4 38 22
6 VILLAMAYOR C.F ....28 18  8 4 6 40 34 
7 ALDEA DEL REY ........27 17  8 3 6 39 28
8 U.D POBLETE ............26 18  8 2 8 50 46
9 VILLARUBIA ...............25 18  7 4 7 26 17

10. ATL.PUERTA DE TOLEDO. .20 18  5 5 8 35 41
11 POZUELO C.F. ..............19 18  5 4 9 23 32
12 U.D SANTA CRUZ. ........16 17  4 4 9 27 41
13 C.D PIEDRABUENA ...13 18  4 1 13 28 61
14 C.D LA ESTRELLA .........10 18  1 7 10 17 40
15 C.D.B.F.C. CINCO CASAS .....10 18  3 1 14 18 56
16 DEPORTIVO MANCHEGO "B". 9 18  3 3 12 21 49

 Noticias deportivas
Club Fútbol Infantes (2ª AUTONÓMICA)

Jornada 15: C.F.INFANTES 3 – C.D.LA ESTRELLA 0
No pareció gustarle mucho arrancar el partido con el cartel de favorito 

al C.F. Infantes, que se presentaba a este partido con algunas bajas, entre 
ellas la de su máximo artillero, pero que supo superar finalmente este 
encuentro con contundencia.

Arrancaba en el San Miguel un partido que podría presuponerse 
fácil para el conjunto local dadas las posiciones en la tabla por parte de 
ambos equipos. Pero la primera parte no nos mostró ni mucho menos 
esto, pues las llegadas infanteñas fueron nulas mientras que el equipo 
de La Estrella combinaba mejor llegando a provocar nerviosismo en la 
grada. Con el 0-0 y con un partido trabado y centrado en el medio cam-
po llegaría un descanso que ponía fin a una primera parte para olvidar.

El primer gol de los locales, que estaban asociándose satisfactoria-
mente dejando a un lado la primera parte del encuentro, llegaría en un 
córner botado por Álex, que buscó con precisión la cabeza de Mati 
para que el esférico acabará dentro de la portería visitante. El juego 
infanteño mejoró notoriamente y muestra de ello iba a ser el gol de 
Vicente, que llegó tras un penalti cometido sobre Juan Carlos. Con el 
2-0 en el marcador y el estado de duermevela en el que habían entrado 
los miguelturreños, Antonio iba a rematar un centro desde el lateral 
para hacer el tercer tanto local.

Este resultado, sumado al Sporting 
Torrenueva 2-0 Sporting Alcázar deja 
al C.F. Infantes en primera posición 
convirtiéndolo así en campeón de 
infierno. Cerramos una primera vuel-
ta espectacular y esperemos seguir 
disfrutando de unos resultados tan 
buenos como los cosechados hasta 
ahora.

Jornada 16: C.F.INFANTES 3 – 
C.D. PIEDRABUENA 2

Regresó el fútbol al San Miguel 
tras un amargo fin de semana sin liga 
por el fin de la primera vuelta y lo hizo 
con buenas noticias, pues el C.F. Infantes iba a cosechar una nueva 
victoria frente a Piedrabuena por 3-2. El partido empezaba muy de cara 
para el equipo local, con un tempranero gol de Vicente. El segundo 
gol de los locales. Parecía un partido tranquilo, tanto que el equipo 
infanteño se relajó y en el minuto 34', la intensidad visitante dio 
sus frutos aprovechando un rebote para acortar distancias en el 
marcador. Arrancó la segunda mitad con el equipo de Piedrabuena 
con ganas de más y con un Infantes que sabía de la posibilidad de 
traición que tenía esta diferencia por un solo gol. Así, el partido 
iba de lado a lado pero muy trabado y con suaves avisos visitantes. 
Además, los rojiblancos, en momentos de lucidez, combinaban para 
crear un leve peligro que solía ser desbaratado. El tiempo corría 
con un resultado favorable por la mínima para el combinado local 
hasta que en el minuto 82', una arrancada del juvenil Pablo acabó 
con un precioso gol desde fuera del área caracterizado por la sangre 
fría de este a la hora de sortear rivales. Con el 3-1 el partido pare-
cía finalizado, pero ya en el descuento, el equipo de Piedrabuena 
transformaba un penalti que maquillaba el resultado para dejar el 
3-2 final en el electrónico.

Tras este partido que estuvo muy lejos de ser el mejor de la tem-

Plantilla 2016-17 del C.F Infantes
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IMÁG    NES
NTRAÑABLESE

Carnaval  1957 en la Plaza Mayor
Comparsa "Los Gitanos"

1.-Francisco García Rivera 2.-Miguel Carrizosa 3.-Antonio Alfonsea Simarro 4.-Ángel Villa Solera 5.-Rafael Ergueta 
6.-Andrés Simarro 7.-Pedro Montalbán 8.-Andrés Rubio Campos 9.-Hombre al fondo 10.- Pedrete "Baila" 11.-Pedro

 12.-Daniel Campos 13.-Lucas Auñón Torrijos 14.-Pedrín Martínez García 15.-Joaquín Martínez Casero.
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Cedida por: Daniel Campos
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El próximo 11 de Marzo a 
las 20.30 en la Iglesia de Las 
Monjas, sede de la Cofradía 
de las Palmas, se celebrará 
el acto de presentación del 
cartel de Semana Santa 2017 
y Pregón Oficial de la Semana 
Santa de Villanueva de los In-
fantes a cargo de Miguel Fer-
nández de Sevilla Morales.

El infanteño Miguel  Fer-
nández de Sevilla es abogado, 
Doctor en Derecho por la 
Universidad Complutense 
de Madrid y profesor de 
Derecho Sanitario de la Fa-
cultad de Medicina de dicha 
Universidad. Es Académico 
Correspondiente Honorario de la Real Academia de Medicina 
y, entre otras condecoraciones, fue merecedor de la Cruz de 
San Raimundo de Peñafort y de dos medallas de plata de la 
Universidad Complutense. Conferenciante, autor de varios 
libros es hijo predilecto de Villanueva de los Infantes. 

Fotos que hacen historia

DEFUNCIONES:
02/01/2017.- D. Luis Fernández Fdez. de Sevilla, 
fallecido en Valdepeñas.
06/01/2017.-Dª. Carmen Gutiérrez Mancebo, falle-
cida en Madrid.
08/01/2017.-D. José Antonio Simarro Luciano, 
fallecido en Madrid.
10/01/2017.- D. Rafael Jaime Guerrero, fallecido 
en Valdepeñas.
11/01/2017.- Dª. Maria García Matamoros, fallecida 
en La Solana.
12/01/2017.- D. José Luis Martínez Tejeiro, fallecido 
en Ciudad Real
15/01/2017.- Dª. Calixta Torres Badillo
20/01/2017.- Dª. Cesárea Valero Muñoz
21/01/2017.- Dª. Tomasa García Mestre

 Obituario

A mi abuela Cesárea Valero
(In memoriam)

La tradición de San Antón

No hay suficientes poemas para explicar
esta magnitud de emociones y ausencia.
Nos has dejado, abuela, y se nos hielan

las palabras en la boca y este enero
se cubre de lágrimas porque no estás.

Nos hemos quedado huérfanos,
un poco solos, un poco menos felices.

Tú, que has sido rosa de mayo
y  faro de esta familia, tú, madre

con mayúsculas, esposa enamorada
y  cobijo y ternura para tus nietos y bisnietos.

Siempre ibas con un verso en los labios,
derramando oraciones o romances.

Hiciste de la entrega tu insignia,
porque lo diste todo a manos llenas…
Ahora, descansa, abuela, protégenos

desde tu cielo donde estarás feliz
junto al abuelo, agarrada de su brazo.

Donde estés habrá luz, esperanza y amor.
Continuaremos tu legado: 

Nos querremos, permaneceremos
en ese abrazo que tú has fundado.

Gracias por una vida dedicada
a cuidar. Sigue brillando allá arriba,

nosotros te recordaremos cada minuto,
todos los días.

Con cariño, tu nieta Rosa.

 Última Hora

El Pregón de Semana Santa 2017 
estará a cargo de 

Miguel Fernández de Sevilla Morales

Esta foto que hace historia, 
como todas aquellas que re-
presentan tradiciones perdidas 
es una muestra de la antigua 
costumbre de sacar las yuntas 
el día de San Antón, patrón de 
los animales y en otro tiempo, 
particularmente de los animales 
de labor, vinculados profunda-
mente a la prosperidad de la 
tierra.

Así se presentaban perfecta-
mente enjaezados los animales 
con cabezadas adornadas con 
remaches, entre mantas, co-
lleras y el yugo ("ubio"), unas 
buenas ramaleras manejadas 
por cualquier habil gañán como 
en este caso por nuestro paisano 
Tomás Pérez Molina
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Santo Tomás, en el lugar comprendido entre el 
bar de D. José López Patiño y la Estación de 
Autobuses de la “Empresa Solís”, a condición 
de que el mencionado kiosco tenga un aspecto 
decoroso. 

La Jefatura de Minas de Ciudad Real, pre-
sentó al Ayuntamiento una relación de gastos 
ocasionados al personal de la Delegación del 
Instituto Geológico Minero de España, con 
motivo de la visita efectuada a esta ciudad para 
informar sobre emplazamiento de los sondeos 
para aumentar el caudal de agua alumbrada con 
destino al abastecimiento de la población. 

Tales gastos ascendían a la cantidad de 1.850 
pesetas. 

La Comisión Municipal Permanente designó a José Antonio Guar-
dia Lara, para el cargo de guardián vigilante del Grupo Escolar enclava-
do en la calle Gobernador, con la gratificación mensual de 300 pesetas. 

El Presidente de la Diputación Provincial de Ciudad Real co-
municó al Ayuntamiento que dicha Corporación tenía en estudio 
el establecimiento de un Servicio Provincial contra incendios, 
estableciendo parques en las cabezas de Partido Judicial, para la 
rápida asistencia en caso necesario. Aparte del estudio técnico, es 
necesario el económico y a este fin le dirijo el presente oficio, para 
que puesto en contac-
to con los Municipios 
que constituyen ese 
Partido, me mani-
fieste la cantidad que 
aportarían para gastos 
del primer estableci-
miento y para el man-
tenimiento de servicio 
en lo sucesivo. 

Le ruego una rá-
pida contestación 
para que todos po-
damos llevar a los 
respectivos presu-
puestos las cantidades 
convenidas. 

El Pleno Munici-
pal acordó rectificar 
el recargo ordinario 
que en el Impuesto 
Industrial tiene esta-
blecido el Municipio dejándolo en el 18% de la cuota en vez del 
25% con que figuraba anteriormente. 

El Alcalde comunicó al Excmo. Sr. Gobernador Militar que en 
cumplimiento del artículo 72 del Reglamento de Reclutamiento, 
tengo el honor de relacionar los militares residentes en esta locali-
dad para que sea nombrado Delegado inicial militar en las opera-
ciones de alistamiento: 

Nombres y apellidos Situación 
D. Ceferino Garrido Pérez. Teniente Jefe de Línea de la Guar-

dia Civil. D. Nazario Alfonso Sánchez Gajate. Teniente Comple-
mento Reemplazo Voluntario

AÑO 1961
NOVIEMBRE
El Delegado Provincial 

de Información y Turismo 
remitió al Ayuntamiento 
un paquete conteniendo 25 
ejemplares de folleto recien-
temente editado por la Junta 

Provincial de Información y Turismo sobre 
nuestra provincia, para que fueran atribuidos a 
personas de transcendente turístico, rogándo-
le que no fueran distribuidos sin control, pues 
era tal su demanda que se hacía difícil atender 
todas las solicitudes. 

La Delegación de Hacienda remitió las tra-
mitaciones de alta por el impuesto de Televisión para su entrega a los 
interesados, para que, o bien firme en la conformidad, o el enterado, 
debiendo a decirles, que la negativa a 
la misma supondrá su alta de oficio 
y aplicación del 100% de la mul-
ta toda vez que consta de un modo 
fehaciente en esta Inspección la ten-
dencia de estos aparatos. 

Si en el momento del recibo de la 
presente no lo tuvieran instalados lo 
harán constar así, lo que no exime el 
pago por el tiempo tenido anteriormente. 

La Intervención de Impuestos especiales envió un comuni-
cado al Ayuntamiento para su entrega a la Alcoholera de San 
Nicasio S.A., fabricante de flemas de esta localidad. El recibí 
está firmado por Julián Castilla. 

El Gobierno Civil envió al Ayuntamiento la propaganda edi-
tada por la Jefatura Central de Tráfico con el fin de prevenir ac-
cidentes. Esta propaganda debía ser fijada en lugares adecuados 
de los establecimientos públicos. 

Lo enviado era: 
2 Ejemplares de una copa de más… 
2 Ejemplares de la vida es bella… 
5 Aleluyas para distribuir en Colegios. 
155 Ejemplares de carros sin luces… 
155 Ejemplares de la Prudencia se demuestra… 
La Alcaldía remitió al Delegado Provincial de Información y 

Turismo una copia de la instancia diderigida al Ilmo. Sr. Director 
General, en solicitud de autorización para instalar en esta ciudad 
un aparato emisor de 50 W de potencia. 

La Alcaldía sancionó con 100 pesetas al expendedor de leche 
J.C.M. por detectar los Servicios Municipales Veterinarios que la 
leche que vendía contenía un 12% de agua superior a la normal. 

La Comisión Municipal Permanente autorizó a D. Pablo An-
tonio Fernando Guzmán Pérez, con domicilio en la calle Cruces 
y Vicario Núm. 14, la instalación de un estudio fotográfico, a 
condición de que el local reúna las condiciones sanitarias mí-
nimas y que se diera de alta en el epígrafe correspondiente del 
Impuesto Industrial. 

Igualmente, y a petición de D. Juan Valero Gómez, impedido, 
con domicilio en la calle D. Joaquín Silva Núm. 5, se le autoriza 
para instalar un kiosco, para venta de chucherías, en la calle de 

Años de emigración
y crisis

Villanueva de los Infantes 
durante el Franquismo II 

1960-1975 (25)

por Jorge Solís Piñero
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Por Jorge Torrijos Fernández

 Textos reencontrados en un cartapacio (1)

1. La Mancha
En el  2005, año del IV Centenario de la publicación del Inge-

nioso Hidalgo, la Mancha y sobre todo algunas de sus pueblos, 
villas o ciudades estuvieron de plena actualidad gracias a los 
eventos programados.

 Yo, a pesar de ser manchego - y como otros muchos-, confie-
so que nunca  tuve claro los límites de esta comarca natural que 
los árabes llamaron “La Mancha”, y si ciertas  ciudades, pueblos, 
villas o aldeas pertenecían a ella.

Aunque ahora es fácil buscar una completa  información en 
la Red sobre cualquier pregunta planteada , quiero adjuntar para 
su publicación, si procede, en el Balcón, un artículo  de una de 
mis profesoras en el Instituto de Manzanares, Dª Caridad Díaz-
Madroñero López de Pablo, que fue publicado hace quizá más 
de cuarenta o cincuenta años en la revista “SIEMBRA” de esa 
localidad manchega, que he tenido extraviado durante años y 
que en fecha reciente volví  a encontrar como hoja suelta, arran-
cada  de una revista que ya no obra en mi poder.

2. Farolas y Tejas
En el “poble antic”, de Oropesa del Mar, -escribí en 2005- han 

comenzado hace unas semanas a colgar versos de Federico Gar-
cía Lorca en una de las farolas de sus calles. El impulsor de la 
idea me comentó que continuarán con Gloría Fuertes, colgando 
sus versos de otra farola de dos brazos a cuyo pie se reúnen los 
niños a recitar sus poemas. Y así continuarán con otros versos y 
otros poetas durante cinco años , inagurando farolas con poemas 
colgados al son de la música de las guitarras, con rapsodas decla-
mando versos, maestros y profesores impartiendo sus enseñan-
zas  en las calles, aficionando a la gente a la poesía, generando 
ilusiones….., si no surgen contratiempos con la SGAE.

Hago referencia a esto que se inició en este pueblo de la pro-
vincia de Castellón como una actividad cultural más- porque 
como ya expliqué en alguna de mis colaboraciones anteriores, 
éstas se iniciaron cuando  al hilo de una conversación con el di-
rector del “Balcón”, Clemente Plaza, éste me pidió que aportara 
por escrito algunas de estas ideas  con las que uno se encuentra 
por esos mundos de Dios susceptibles de ser aprovechadas en 
nuestro pueblo, tal cual o adaptadas. Tal cual, versos sueltos o 
poemas que no generen problemas legales, leídos en las noches 
de verano a la luz de los candiles, velas o linternas por las calles 
de nuestro pueblo o en sus glorietas o plazas; adaptadas: textos 
y dibujos del Quijote  en piezas de cerámica o en tejas, estra-
tégicamente situadas, para que todos  sepamos , por ejemplo, 
dónde vivió don Quijote o por dónde salieron caballero hidalgo 
y escudero hacia  otras tierras de la Mancha.

3. La Glorieta
Según el DRAE, un a glorieta  es una plazoleta, por lo común 

en un jardín donde suele haber un cenador. También la define  el 
diccionario como una plaza donde desembocan por lo común 
varias calles o alamedas.

Mis recuerdos de la glorieta  de Infantes se limitan, vagamen-
te, a una antigua fuente de hierro allí trasladada, - no sé cuán-
do-, que fue inagurada en el Paseo en 1913, -siendo alcalde don 

Francisco Ordó-
ñez-, si mis in-
formaciones no 
son erróneas, y 
que ahora está 
junto al cuartel 
de la Guardia 
Civil; a las parti-
das de cartas de 
mi abuelo y sus 
amigos en una 
pequeña y vieja 
caseta; al intento 
fallido de caza 
de algún ruise-
ñor con tirachi-
nas artesanales 
hechos por noso-
tros con  horqui-
llas de nuestros 
árboles, gomas 
anchas, braman-
te  para atar las 
piezas y  trozos 
de cuero para su-
jetar las piedras 
que lanzábamos, 
sin mucha puntería, al menos por mi parte ; algunas reuniones 
con amigos de la infancia, sentados en sus bancos de piedra, be-
biendo gaseosas de la cercana fábrica de Villar, fumando tabaco 
prohibido;.... y a esas “piedras vivas” arrancadas de los bordillos 
de las aceras de algunas de nuestras calles que sirvieron para 
restaurarla hace ya  algunas décadas.

  
 4. El Pilancón
Recuerdo al “Pi-

lancón” como un 
abrevadero para 
el ganado, a la en-
trada o a la salida 
de la carretera de 
Cózar, adonde ya 
no llegaba un ria-
chuelo que al pa-
recer antes hubo, 
según me contaron 
los ancianos del 
lugar allá por el 
año 1971. También 
estaba cerca de nuestro “campo de fútbol”- la era del “trago de 
vino”- a la que íbamos en “bici”, unos conduciendo sentados en 
el sillín, otros en la barra o en el transportín, dando saltos entre  
baches y piedras , con   caídas y “culadas”, que es una  forma de 
expresar que, debido al mal estado del terreno, a veces,   conductor 
y “bulto”dábamos  con nuestros huesos en tierra.                                                                       

Antigua fuente de la Glorieta, hoy próxima al Cuartel

Composición aproximada del Pilancón
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¿Les Suena “La Minería De Tierras Raras”?
Supongo que a muchos de Vds. sí les suena, de haber visto 

alguna pancarta, de haber leído algún artículo en periódicos de 
ámbito nacional o, especialmente, provincial o local, como en este 
mismo periódico, porque el tema tiene especial transcendencia 
para nuestra provincia, comarca y nuestro pueblo.

De lo que ya no estoy tan seguro es de si a todos los que les 
suena, lo de las tierras raras, están realmente informados de la 
transcendencia del asunto para nuestro pueblo, y lo digo por la 
impresión que tengo después de hablar sobre el tema con amigos 
y conocidos. Estoy convencido de que si la gente estuviera mejor 
informada hubiera habido mayor presencia de nuestros paisanos 
en los distintos actos, informativos y de protesta, que han tenido 
lugar en la zona durante los últimos trece meses.

La información requiere como mínimo cuatro elementos: un 
mensaje, un medio en el que se transmita (reuniones informativas, 
boca a boca, televisión, radio, periódico en papel o en internet, 
Facebook, Twiter, pancartas, etc.), una persona que lo emita y, por 
último, otra persona que lo reciba. La falta de información que yo 
barrunto entre nuestros paisanos está motivada seguramente por 
una desafortunada combinación de los cuatro elementos referidos, 
de los que me interesa destacar lo que sigue.

En cuanto al mensaje, es muy probable que nuestros paisanos, 
ante todo, hayan percibido que se trata de actos de protesta, que, 
sea lo que sea la minería de tierras raras, hay gente que intenta 
presionar a las autoridades en contra de dicha minería.

Además, los que emiten los mensajes, los que protestan y hacen 
llamamientos para que cada vez sean más los que se oponen al 
proyecto minero son los de siempre, porque aquí nos conocemos 
todos:  unos que quieren destacar, otros que son unos radicales, 
resentidos, fracasados, raros, etc. 

Y entre los receptores de la información nos encontramos 
con que la mayoría de ellos son gente que quiere que los dejen 
en paz seguir viviendo su vida como hasta ahora, sin meterse en 
protestas ni, por supuesto, mezclarse con los antedichos radicales 
y descontentos de siempre; y de todas formas para qué, si, como 
toda la vida de Dios, los que mandan van a hacer lo que quieran 
por mucho pataleo que haya; y que, además, a lo mejor no es para 
tanto y las dichosas minas de tierras raras no son tan malas como 
dicen sus detractores, entre los que se encuentran los ecologistas 
que, ya se sabe lo exagerados que son…. En definitiva, mejor 
seguir como hasta ahora, sin meterse en “política”, sin destacarse 
en reuniones informativas ni actos de protesta al lado de radicales, 
ni tampoco al lado de algunos de nuestra misma cuerda pero que 
nos caen tan gordos que, con ellos, juntos ni a la fuerza. 

Si las especulaciones que acabo de exponer son ciertas, y en la 
medida en que lo sean, no sería de extrañar que la mayoría de la 
gente no estuviera informada de lo que en realidad es la minería 
de tierras raras y de su transcendencia para la zona, nuestro pueblo 
y nosotros. Porque, independientemente de la información, por un 
lado, los receptores de la misma no se fían de los que pretenden 
informar y, por otro, tampoco les gusta la perspectiva que intuyen 
de que si, excepcionalmente por esta vez, tuvieran razón los des-
contentos de siempre, para parar el proyecto minero tendrían que 
implicarse ellos personalmente. Y la perspectiva de implicarse, 
la de hacer piña con sus iguales para oponerse a los que mandan, 

la que seguramente no han hecho ni imaginado hacer en su vida, 
con lo bienmandados que somos, esa perspectiva, digo, no estaba 
dentro de nuestros planes y que por desconocida habría que ir 
aprendiendo sobre la marcha. Por eso es mejor mirar para otro lado 
y cruzar los dedos. En definitiva, que esa relación informativa está 
envenenada desde el principio y yo no me quiero informar de lo 
que tú quieres informarme por ser tú y porque, además, a lo peor 
tengo que implicarme y tragarme algunos sapos y arriesgarme a 
hacer el ridículo, etc., etc.

Porque las autoridades, los políticos, ya se sabe del lado que 
están: a favor del proyecto minero. Primero, permitiendo irre-
gularidades, si no ilegalidades, en la tramitación de los distintos 
expedientes, de exploración y de explotación. Después tramitán-
dolos de tapadillo sin la más mínima información a la ciudadanía, 
ni por parte de las autoridades autonómicas ni por parte de las 
municipales afectadas, a pesar de lo mucho que se vería afectada 
si al final se autorizaran dichos proyectos. Para continuar, una 
vez descubiertos por casualidad dichos proyectos por algunos 
ciudadanos, y organizados en una asociación, arropando a la 
empresa minera acompañando a sus directivos y, abandonando 
la más mínima neutralidad a la que legalmente están obligados, 
haciendo campaña a favor de la minería en distintos encuentros 
informativos. Para, finalmente, a la vista de la creciente oposición 
ciudadana, tratar de desmovilizar a la gente, con éxito, diciendo, 
por un lado, que ellos también están en contra de la minería de 
marras y que dichos proyectos no cumplen las mínimas condi-
ciones medioambientales, mientras que por otra parte, sigue la 
tramitación de los mismos, ignorando la denegación del agua 
solicitada por la minera por parte de la Confederación Hidrográfica 
del Guadiana, así como la recomendación de la Defensora del 
Pueblo de archivar el procedimiento, así como la resolución de 
las Cortes de Castilla-La Mancha, por mayoría absoluta, instando 
al gobierno regional a su archivo, etc. Estrategia de confusión que 
mantienen hasta la fecha con declaraciones extemporáneas de al-
tos cargos aludiendo a la inviabilidad medioambietal del proyecto 
cuando todavía no se ha cumplido el plazo ni se ha presentado 

por parte de la empresa el estudio de impacto medioambiental 
que es imprescindible para que la administración se pronuncie.  

Por suerte, esos descontentos de siempre no son los únicos que 
se oponen al proyecto minero pues contra éste se han posicionado 
gente e instituciones de orden, la Confederación Hidrográfica 
del Guadiana, la Defensora del Pueblo, los sindicatos agrarios 
implantados en la zona, los consejos rectores de las denomina-
ciones de origen del vino Mancha y Valdepeñas, de aceite Campo 
de Montiel, del Queso Manchego, de la Unión de Cooperativas, 
del Ministerio del Medio Ambiente, del Consejo de Seguridad 
Nuclear, etc.; posicionamientos catalizados por la Plataforma 
Sí a la Tierra Viva creada hace poco más de un año (últimos de 
diciembre de 2015) por ciudadanos de la zona y de la provincia, 

 Colaboraciones
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que no políticos, con seiscientos socios que, entre otras acciones, 
convocó en Torrenueva una manifestación y tractorada a la que 
asistieron unas tres mil personas y unos trescientos tractores; 
y una concentración el día seis de diciembre del pasado año, 
también en Torrenueva, que llenó su plaza mayor de gente que 
con sus respectivas velas encendidas pedían respeto por nuestra 
tierra; amén de la organización de diversos actos informativos 
con la presencia de distintos ponentes, catedráticos y profesores 
de distintas universidades, entre los que se encontraba el Premio 
Nacional de Economía y Medio Ambiente, el catedrático Sr. 
Aguilera Klink, que nos han ido ilustrando sobre los efectos 
perniciosos del proyecto minero, etc.

No es casual que las acciones antedichas hayan tenido lugar en 
Torrenueva y hayan sido seguidas mayoritariamente por ciudada-
nos de Torrenueva, Torre de Juan Abad y Castellar de Santiago, y 
en contra de sus respectivos ayuntamientos, aunque también por 
gente de la comarca y de la provincia; ya que la empresa minera 
ha decidido abrir el melón por el paraje denominado Matamulas, 
situado al sur de la Cabeza del Buey, en los términos municipales 
de Torre de Juan Abad y Torrenueva; y digo abrir el melón, la 
primera rebanada (de unas  mil 
trescientas hectáreas), pues el 
resto del melón, hasta completar 
más de veintisiete mil hectáreas, 
continúa si no me falla la me-
moria por los términos de Santa 
Cruz de Mudela, Valdepeñas, 
San Carlos del Valle, Alhambra, 
La Solana, Membrilla, Manza-
nares, para después dar un salto 
hasta Navas de Estena, al lado 
del Parque natural de Cabañeros, 
en la parte occidental de nuestra 
provincia. 

Y la distancia del filón en forma 
de arco de Monacita, que es el mineral apetecido por la empresa 
minera,  que rodea nuestro pueblo, a unos treinta y cinco kilóme-
tros de radio, desde Matamulas hasta La Solana, no es ninguna 
garantía de que no nos va a afectar, todo lo contrario: a nivel 
medioambiental y de salud (información a la que son seguramente 
especialmente sensibles las madres con hijos pequeños o futuras 
madres) porque las aguas residuales del lavado de tierras van a la 
cuenca del Jabalón de cuyas aguas bebemos (pantano de la Cabe-
zuela), así como las partículas en suspensión del polvo originado 
por millones de toneladas de tierra que hay que remover y pulverizar 
para obtener las pepitas de monacita mezcladas con la tierra, que 
nos puede llegar dependiendo de la dirección de los vientos; agua 
y polvo que, aparte de otros contaminantes contiene elementos 
radioactivos, torio y uranio, en concentraciones superiores a las 
soportables, como ha informado el Consejo de Seguridad Nuclear; 
efectos nocivos sobre la salud avalados por la Agencia Medioam-
biental de EEUU y por científicos rusos; a nivel económico, porque 
los productos alimenticios de la zona, uva y vino, aceite, queso, 
cereales, pimientos, etc. se verán indefectiblemente afectados por la 
referida contaminación y, sobre todo, por la imagen en el mercado, 
lo que conllevaría una inexorable reducción de sus precios, así como 
de los precios de las fincas que los producen, motivo por el que se 
oponen a la minería de referencia las ya citadas denominaciones de 
origen y asociaciones y sindicatos agrarios; igualmente el turismo 

de la zona, en crecimiento en la actualidad, dejaría de ser atractivo, 
con el correspondiente impacto negativo para la hostelería. Todo 
ello no haría sino aumentar la despoblación de la zona con el corre-
lativo impacto negativo para el comercio, que a su vez despoblaría 
aún más la comarca, lo que llevaría aparejada una disminución de 
los servicios públicos, en particular los sanitarios, con especial in-
fluencia para los más necesitados de ellos, las personas de la tercera 
edad, tan abundantes en nuestro pueblo y comarca; y los educativos, 
con menos oferta académica para nuestros jóvenes; lo que a su vez 
incidiría en una mayor despoblación, con la consiguiente rebaja de 
los precios de los inmuebles urbanos.

Pero hay un factor adicional y decisivo, que hace irrelevante la 
distancia entre el filón minero y nuestro pueblo, particularmente en 
relación con la uva y la aceituna transformados en la Cooperativa 
Nuestra Sra. de la Antigua y Sto. Tomás de Villanueva, cual es la 
pertenencia a esta cooperativa de los viticultores y olivareros de 
Torre de Juan Abad (que es por donde se pretende abrir el melón 
minero): su uva y su aceituna son entregadas y transformadas en la 
antedicha cooperativa junto con los productos de esta zona. Segura-
mente influyó también esta circunstancia en que su actual Presidente 

portara, junto con representantes 
de otras organizaciones, algunas 
ya mencionadas, una pancarta 
oponiéndose al repetido proyecto 
minero en la ya referida manifes-
tación y tractorada del pasado mes 
de mayo en Torrenueva.

Naturalmente, la información 
que sobre la minería de tierras 
raras consta más arriba no deja de 
ser, para el lector que se aproxime 
por primera vez a este tema, una 
opinión personal de quien escri-
be este artículo, pero que puede 

ser confirmada o desmentida por 
otras fuentes de mayor confianza y solvencia para él. Ahí están los 
líderes y directivos de las cooperativas locales, de los sindicatos 
agrarios, de asociaciones profesionales del turismo y del comercio, 
el alcalde de Infantes (que por cierto se ha opuesto públicamente 
al proyecto minero en varias ocasiones), etc., que pueden propiciar 
reuniones informativas transparentes con personas informadas y 
solventes para sus socios, afiliados o ciudadanos en general. Pero 
para que esto suceda, para que haya información veraz y comple-
ta, el primer y más importante requisito es que los que no están 
informados, en particular entre los colectivos afectados (madres 
y padres, personas de la tercera edad, agricultores, propietarios 
inmobiliarios, comerciantes, operadores turísticos y hosteleros),  
tienen que querer informarse (no hay nadie más sordo que quien 
no quiere oir), pidiendo esa información a la gente de su confian-
za que la pueda tener, incluidos los líderes y directivos políticos, 
empresariales, sindicales y asociativos ya mencionados que si no 
han convocado ya reuniones informativas, aventuro, es o porque 
consideran erróneamente que la gente está suficientemente infor-
mada o porque nadie se lo ha pedido. Yo por mi parte se lo pido 
con este artículo encarecidamente. También se pueden informar 
si lo estiman oportuno pidiéndoselo a la Plataforma Sí a la Tierra 
Viva, cuya sede está en Torre de Juan Abad. 

En Infantes, a veintinueve de enero de dos mil diecisiete.
   Fdo.: Juan Manuel Jiménez González

Paisaje del Campo de Montiel
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Miguel Hernández en Ciudad Real
El  pasado mes de enero apareció en una red social una fo-

tografía de una carta del escritor Miguel  Hernández  en la que 
decía que se encontraba en Albaladejo. Estamos en marzo de 
1936. La carta  suscitó el interés de bastantes personas por saber 
cuál era el motivo de la presencia del poeta en nuestras tierras. 

El próximo  veintiocho de marzo se cumplirán 75 años de la 
muerte de Miguel Hernández  en 1942 en el Reformatorio de  
adultos de Alicante. Aprovechando esta efeméride  repasaré los 
breves contactos que Miguel tuvo con la provincia de Ciudad  
Real, que aparecen  dispersos en las biografías que se han escrito 
sobre el autor.

Primer viaje a Madrid (30-11-1931 al 20-5-1932).Alcázar de San Juan.
Miguel quiere hacer su carrera literaria  y  en aquellos años 

solo se podía conseguir introduciéndose en los círculos literarios 
de Madrid. La tarde del 30 de noviembre sube al tren desde su 
Orihuela natal  y llega a Madrid al amanecer del 2 de diciem-
bre de 1931. Los planes de Miguel no se 
cumplen. A pesar de su insistencia con 
las personas que lo pueden ayudar, solo 
encuentra desdén en indiferencia. Su si-
tuación material llegó a ser bastante peno-
sa. Pasa hambre y duerme muchas veces 
en la calle para no exasperar a su casero 
que le reclama el importe de la pensión. 
La ropa se le cae a pedazos, tiene los za-
patos destrozados y cuenta que  plancha la 
única corbata que tiene metiéndola entre 
las hojas de un diccionario pesado. Reco-
rre andando enormes distancias en Madrid 
porque no tienen los quince céntimos que 
cuesta el tranvía  y evita los lugares donde 
pueda encontrarse con  conocidos. Llega 
a enfermar gravemente de una pulmonía 
que lo tiene postrado con fiebres altas.

Miguel decide volver a Orihuela pero tiene que esperar que le 
llegue el giro de un amigo con el que pagar el billete de vuelta. 
Pero para ahorrarse esos gastos y devolver el préstamo, un ami-
go suyo de su pueblo, Alfredo Serna, le proporciona un billete 
gratuito mediante un pasaje de estudios o de caridad. También 
ha perdido la cédula de identidad en los numerosos traslados 
que ha hecho por Madrid en estos meses. Otro amigo del pue-
blo, que hace el servicio militar en Madrid, Augusto Pescador, le 
presta su cédula. El quince de mayo emprende el viaje de vuelta. 
Cuando el revisor le pide la documentación advierte que Miguel  
usa una identidad falsa y un pasaje que no le corresponde. En 
Alcázar de San Juan lo obligan a bajar del tren y la guardia civil 
lo conduce esposado al calabozo. La mañana del 16 de mayo 
escribe un telegrama a su amigo Ramón Sijé pidiendo ayuda 
económica. Al no recibir respuesta le escribe al día siguiente una 
carta en la que dice:

 “… No te cuento ahora lo que he pasado, desde las dos de 
la mañana del domingo hasta las cuatro de la tarde del lunes en 
la cárcel. Por fin he salido (…). Esta pasada noche he dormi-
do en casa de este papel (“La Alegría”, Café-Bar para viajeros, 
Ambrosio García Sierra, Paseo de la Estación, 25). Necesito en-
seguida las setenta pesetas que te pedía en mi telegrama. (…) 

. Envíamelas telegráficamente para poder salir mañana noche 
miércoles para Orihuela. Si no están aquí antes de las nueve, que 
es la hora que cierra Telégrafos, me moriré de hambre y de sueño 
por las calles de Alcázar”.

Recibe el dinero  y Hernández llega a Orihuela el 20 de mayo 
de 1932, seis meses después de su salida.

Quinto viaje a Madrid (febrero de 1935). “Misiones pedagó-
gicas” y colaboración en la enciclopedia “Los toros”. Albalade-
jo, Puertollano , Mestanza, Solanilla del Tamaral y Valdepeñas 
(primavera de 1936)

Tres años después de aquel episodio la vida de Miguel ha 
cambiado mucho en todos los aspectos. Su nombre suena  en el 
ambiente literario de la capital  y cuenta con una incipiente obra 
literaria que es reconocida. Además, personajes destacados de la 
vida cultural lo apoyarán, especialmente Pablo Neruda y Vicente 
Aleixandre, y también  Ramón Gómez de la Serna, Benjamín 

Palencia y los artistas de la Escuela de 
Vallecas, entre otros.

Con todo, Miguel tiene que seguir 
llamando a todas las puertas que pue-
de para poder vivir de la literatura en 
Madrid. José María de Cossío, otro de 
los grandes amigos de Miguel, lo toma 
como secretario particular y colabora-
dor. Miguel tendrá que recopilar mate-
riales para el tomo I de la enciclopedia 
“Los toros” (luego conocido por “el 
Cossío”). Aunque él creía que trabajaba 
para la editorial Espasa-Calpe, en rea-
lidad no estaba en nómina. La editorial 
abonaba a Miguel 250 pesetas mensua-
les como auxiliar, con cargo a la obra en 
la que colaboraba, de modo que Miguel 

nunca supo que su sueldo dependía de la generosidad de su ami-
go Cossío. Miguel  toma notas en la Biblioteca Nacional, elabora 
fichas de documentación y redacta biografías de toreros como 
Reverte o Espartero. También tiene que hacer trabajo de campo, 
visitando lugares para obtener información suplementaria, por 
ejemplo, de ganaderías y ganaderos.

Al mismo tiempo, y debido a los contactos que ha estableci-
do, Miguel es “reclutado” para participar en las Misiones Peda-
gógicas. Estas consistieron en unas actividades promovidas por 
instituciones culturales y educativas del Gobierno de la Segunda 
República. Entre 1931 y 1939, unos quinientos voluntarios entre 
maestros, profesores, artistas, y jóvenes intelectuales, llegaron a 
unos siete mil pueblos y aldeas con diversas actividades: teatro, 
coros, bibliotecas ambulantes, proyecciones de cine, guiñoles, 
recitales de poesía.

Pues bien, Miguel, compaginó estas dos actividades de ani-
mador cultural  y al mismo tiempo, de recopilador de  datos para 
la enciclopedia de Cossío. También le suponía un ingreso que 
le venía muy bien para conseguir su independencia económica 
pues el Patronato de  las Misiones ofrecía diez pesetas diarias a 
los “misioneros”.

Quince días pasó Miguel  por tierras de Ciudad Real en  mar-
zo de 1936 dejando rastro epistolar de los sitios por los que an-
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duvo. En la carta que escribe a Josefina Manresa, su novia, desde 
Albaladejo dice:

“…llevo ya los últimos calzoncillos y la última camiseta que 
da vergüenza mirarlos. Ahora estoy en un pueblo que se llama 
Albaladejo, cerca de la provincia de Jaén. No dejo de olvidarte, 
digo de pensar en ti a pesar de lo lejos que te veo de mi lado. Tú 
sabes que mi pensamiento te seguirá siempre desde todas partes y 
no te olvidaré nunca. Yo creo en ti y en tu querer y quiero que tú 
creas en mí siempre. He soñado contigo toda la noche y mi sueño 
era muy bueno; éramos ya esposos y teníamos un hijo, tú te habías 
dejado crecer el pelo largo hasta los pies y me hacías jugar con él 
y me hacías aire con un abanico (….). Tengo muchas ganas de que 
un niño como ese sea realidad.”

En otra carta, fechada el 12 de marzo de 1936, desde Puertolla-
no le escribe a Josefina:

“… estoy muy cerca de Andalucía (…) Hotel Castilla, Puerto-
llano (Ciudad Real). Voy a vivir en este hotel el tiempo que haya 
de estar por aquí y aunque todos los días saldré para algunos pue-
blos, vendré a dormir a él (…) Me he traído conmigo tu fotografía 
y en estos momentos la tengo sobre este mismo papel y no dejo 
de mirarte mientras escribo. El pueblo este se parece mucho a Ori-
huela, aunque es más frío y más triste y tiene algo de los pueblos 
andaluces(…). Josefina de mis ojos. Me despido de ti sin olvidarte 
y queriéndote cada día más como esposa. Te necesito a mi lado, 
me hace falta tu corazón y te lo estoy pidiendo en todas mis car-
tas…”.

En otra carta a Josefina le habla de su salud, que no era muy 
buena:

“De tanto cambiar de climas, aguas, comidas y camas, he co-
gido hace tres días una infección de estómago y he tenido que ir a 
que me viera un médico (…). No me gus-
taría que me vieras así y procuraré estar 
completamente restablecido para dentro 
de una semana, aunque me ha dicho y me 
repite un compañero mío que me sienta 
muy bien el estar flaco, si no me muero 
antes, que no moriré si no es contigo…”

También escribió cartas desde Puerto-
llano a su jefe en Madrid, Cossío, y a  sus 
amigos de Orihuela. Sin embargo no dejó 
nada escrito de su paso por los pueblos 
de Solanilla del Tamaral ni de Mestanza, 
a  pesar de que en este último pueblo se 
llevó un grato recuerdo de una maestra 
nacional llamada Carmen Pastrana Magariños, a quien Miguel le 
dedicó un soneto. La maestra guardó como un tesoro el soneto que 
Miguel le dedicó y firmó. Este soneto se publicó por primera vez 
en 1972. Sin embargo, siempre quedó la sospecha de que ese poe-
ma, del que se conserva otra versión con otra dedicatoria tachada 
y con ligeras variantes, era un texto dirigido a otra Carmen, una 
amiga suya de Orihuela, Carmen Samper Reig.

El 28 de marzo concluye su misión pedagógica y  el trabajo 
de campo para  el Cossío, y en el tren de vuelta a Madrid, desde 
Valdepeñas, Enrique Azcoaga, su amigo y compañero de la misión 
escribe un poema:

“Fue en Valdepeñas, Miguel…
¿Cómo no vas a acordarte?
(…)
Al volver para Madrid

Con más vino que talante
En un tercera de Dios
Parecíamos dos ángeles.
Tú, pastorcito pintón
No dejabas de quejarte;
Tan borracho como yo, o aún más,
Procuraba consolarte.-
¡Ay!, ay ay, qué mal me siento!
Fue tu más lírica frase”.
El final: cárceles y muerte. Alcázar de San Juan, abril de 1939.
Miguel intuye  que el final de la guerra no va a ser favorable 

para los que, como él, ha estado al lado de la República. Además, 
el tener un carnet del Partido Comunista, en el Madrid de marzo 
de 1939, cuando se prepara el golpe de Casado, es todavía más 
peligroso. 

El 9 de marzo de 1939 Miguel abandona Madrid tras desechar 
la protección que le ofrece la  embajada de Chile por medio de 
su encargado de negocios. Llega a Cox (Alicante) donde se reen-
cuentra con su familia, después de un viaje de cinco días  a  pie o 
en algún carro que encuentra. 

Durante más de un mes realiza gestiones para solucionar su si-
tuación y la de su familia. Dentro de las posibilidades está la de 
salir de España, siempre que sea con su mujer e hijo. Los días 
pasan y no resuelve nada. El 20 de abril, pese a lo peligroso de su 
situación, viaja de Alicante a Madrid para encontrar una salida. 
Un falangista amigo suyo, muy influyente, le recomienda viajar a 
Sevilla y buscar  la protección de Joaquín Romero Murube. 

En su camino hacia Andalucía se detiene en Alcázar de San 
Juan, donde visita a unos familiares de Josefina, tíos y primos. 
Desde allí escribe el 23 de abril a su esposa, en un sobre ajeno y 

con pocos datos para no dar pistas:
“De paso por San Juan (sic), con los 

tíos y los primos, después de un estupen-
do desayuno, escribo estas líneas para 
que el tío te las envíe cuando él escriba 
a la abuela y a la tía. Dentro de tres horas 
salgo en tren hacia adelante, y dentro de 
unos días te llamaré a mi lado seguramen-
te…Vete a Orihuela de cuando en cuando 
hasta que te llame”.

Tampoco puede solucionar nada en 
Sevilla y marcha por Huelva  a Portu-
gal  donde es detenido y devuelto el 7 de 
mayo. A partir de aquí, empieza el “turis-
mo penitenciario” de Miguel: Huelva, Se-

villa, Madrid (cárcel de Torrijos), seminario de Orihuela, Madrid 
(prisión del Conde de Toreno), Palencia, Ocaña y el 28 de junio de 
1941 es trasladado al Reformatorio de adultos de Alicante donde 
muere en la enfermería el 28 de marzo de 1941.

Enrique García González

Todos los datos han sido recopilados de las siguientes biografías:
Agustín Sánchez Vidal.” Miguel Hernández, desamordazado y 

regresado”. Barcelona. 
Planeta.1992
Eutimio Martín. “El oficio de poeta, Miguel Hernández”. Ma-

drid. Aguilar.2010
José Luis Ferris.” Miguel Hernández. Pasiones, cárcel y muerte 

de un poeta”. Fundación José Manuel Lara. Sevilla.2017
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Algo más que
palabras Concurrencia de Pulsos ante Las Atrocidades
Víctor Corcoba Herrero/ Escritor                                                                                         corcoba@telefonica.net

Cooperación, más cooperación y más colabo-
ración, es lo que nos da fuerza para poder ingerir 
los días sin caer en el desconsuelo. Sin duda, ahí 

radica la mejor prueba de socialización, de avance humanista de 
la especie. Para todo nos hace falta tesón y esfuerzo, sin obviar 
que en solitario tampoco se consigue nada, es menester que la 
contribución de cada ser humano se intensifique, mayormente 
para prevenir y resolver los conflictos violentos que impulsan 
los sembradores del terror. Únicamente, desde la concurrencia 
de pulsos, se pueden reconstruir caminos de concordia, enhebrar 
horizontes limpios, oxigenar el planeta, engrandecer la vida de 
todos y de cada uno de nosotros. Tenemos que ir unidos, sin 
desfallecer, sólo así renacerá una humanidad más armónica, me-
nos interesada, más solidaria y auténtica. A propósito, resulta 
alentador que, con ocasión del quinientos aniversario de la Re-
forma, protestantes y católicos acepten la conmemoración con-
junta de los acontecimientos históricos del pasado, como una 
oportunidad para refundirse en las ideas. Esas conjunciones de 
pensamientos diversos, pero no distantes, nos invitan a ser más 
comprensivos, a despojarnos de todo resentimiento, a conciliar 
otras ansias que nada tienen que ver con el poder, sino con la 
donación, con la entrega y generosidad de no descartar a nadie 
de nuestro entorno, de nuestro  propio camino. 

Es verdad que la humanidad ha ido avanzando en sus con-
quistas científicas y tecnológicas, hasta globalizarnos, pero 
no hemos sabido aún conciliar esfuerzos y alimentar uniones. 
Cada país tiene o tendrá necesidad de los demás. Por desdicha, 
andamos como muy divididos, con el corazón herido, por fal-
ta de consideración de unos para con otros, levantando muros 
en vez de abrir fronteras. Nos urge calmar inútiles y absurdos 
frentes que lo único que vierten son riadas de angustia y do-
lor. Quizás debiéramos pensar más en la política de puertas 
abiertas. Ojalá, en un futuro próximo, la ciudadanía active una 
cultura más del alma, de la trascendencia, de los valores del es-
píritu en definitiva. Será un buen modo de asegurar el sosiego y 
de activar la paz en los corazones. Lo cierto es que cada día son 
muchos más los ciudadanos que necesitan ayuda humanitaria. 
Es el efecto de la pérdida de humanidad, de la falta de concien-
cia sustentada en sólidas leyes morales. Verdaderamente, ahora 
caminamos sin apenas sentirnos humanos, como muy multipli-
cados en pugnas, en batallas inútiles, sin tiempo alguno para la 
reflexión y el diálogo, para la escucha y la mano tendida. Lo 
que si resulta preocupante son las incesantes violaciones de de-
rechos humanos perpetradas a nivel mundial contra cualquier 
persona. Esto debería aminorarse y ver la manera de entender-
se, mediante la apertura de la mente y el corazón.

No hay otra manera de avanzar humanamente que ayudarse, 
como agentes de libertad y de justicia, a continuar hermanados 
para superar las barreras y los conflictos. El mayor regalo que 
nos podemos dar es no tener recelo a la concurrencia de lati-
dos. ¡No hay que tener miedo a amar!. Aunque el desafío sea 
un compromiso, con el riesgo de que se aprovechen de uno, 
vale la pena la apuesta, el reto de la comunión, pues también 
las tragedias de la vida nos refuerzan el entusiasmo por vivir y nos 

endurecen para 
soportar la car-
ga. No es fácil 
esa afluencia 
de latidos en un 
ambiente que 
debilita todo 
lazo social, 
que abandona 
a los débiles, 
que aviva las 
desigualdades 
y el egocen-
trismo. Al mis-
mo tiempo, es 
evidente que 
tampoco las 
corruptas situa-
ciones actuales, 
donde la ética apenas cuenta en muchos labios de poder, son 
capaces de generar vínculos auténticos de hermanamiento. Pero 
aún así, no podemos perder la esperanza por muchas que sean las 
adversidades. En este sentido, nos ha dejado un buen sabor de 
boca saber que durante los últimos veinte años, más de cien mil  
niños soldados han salido del control de las fuerzas de seguridad 
y grupos armados, gracias a la acción conjugada y conjunta de 
Naciones Unidas, los Gobiernos y la sociedad civil. ¡Bravo por 
ello!. Confluyamos con el corazón, es nuestro germen de coexis-
tencia. Algo es todo.

fraternizar en esta globalizada deslocalización, donde todo se 
ha convertido en un desorden gobernado por el que más poder 
aglutina. Indudablemente, ante esta bochornosa realidad, tene-
mos que volver a ese pesebre de Belén, a recapacitar, y como los 
Magos de Oriente, sería bueno que saliéramos posteriormente 
a oírnos, a vernos en nuestro propósito de crónica. Siempre es 
saludable hacer memoria, pues está a las órdenes de nuestros 
latidos, y escuchándonos, acaso salgamos de este letargo de 
aburrimiento en el que tantas veces estamos inmersos.

Tenemos tarea por hacer, la primera ser libres que ya es di-
fícil en estos tiempos actuales, después dejarnos someter a la 
pureza, para poder avivar ese verdadero albor que aún segui-
mos buscando, la de ser persona de valor para reconstruir la 
confianza entre análogos y forjar horizontes comunes. Hemos 
de romper el vínculo entre los fenómenos meteorológicos y la 
pobreza extrema. También hemos de invertir en infantes para 
aumentar el crecimiento y la productividad. Demos voz a todas 
los seres humanos, de la misma manera a los pueblos indíge-
nas. Aceleremos el apoyo a medidas climáticas en el globo.... A 
pesar de tantas labores pendientes de llevar a buen término, nos 
queda la esperanza, el sueño del individuo avispado. Al igual 
que en otro tiempo los Magos de Oriente, de igual forma nos 
volveremos a ver sorprendidos, de que la providencia misma se 
haya puesto en camino hacia nosotros para que seamos gentes 
de auxilio y apoyo.
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El mes pasado hablábamos de 
que la casquería se la ha conside-
rado como producto de desecho, 
barato, de poca enjundia y consu-
mido solo por las clases popula-
res que, en algunos casos y con el 

paso del tiempo, ha llegado a entrar, por méritos 
propios, en las cartas de más de un restaurante de 
esos de muchos tenedores. 

Si en esa ocasión recordamos la receta de los 
callos a la madrileña, hoy vamos a trabajar con 
un producto que a los niños de hace unas décadas 
“nos encantaba”, por llamarlo de alguna manera, 

y que, para colmo 
de males, nos lo 
hacían consumir 
en esas tempo-
radas en las nos 
e n c o n t r á b a m o s 
un poquito “de-
biluchos”, estoy 
refiriéndome al 
hígado que, según 
nuestras madres y 
abuelas, contenía 

mucho hierro y nos ponía de fuertes como ese 
metal.

Con el hígado del cerdo hemos elaborado mu-
chísimos “ajo pringue”, tantos como a matanzas 
hemos asistido; filetitos “vuelta y vuelta” con 
los que no acabábamos de beber agua, por cerca 
que estuviera el botijo; encebollado y con toma-
te, más atractivo al paladar, pero sin pasarse… al 
menos se podían mojar sopillas; frito con ajos, y 
poco más.

Por eso, después de tantas frustraciones con el 
dichoso hígado, he descubierto un plato verdade-
ramente serio, sabroso, resultón…, un paté casero 
de hígado de cerdo, ideal para tomarlo con una 
buena tostada en el desayuno, como aperitivo o a 
la hora que más nos plazca.

Les estoy hablando de la Cachuela de matan-
za, plato de la gastronomía extremeña, conocido 
con los nombres de pringue de hígado, caldillo, 
manteca colorá…, que, seguramente por la proxi-
midad geográfica, se da en bastantes cocinas 
manchegas. En Infantes, no tengo conocimiento 
de esta circunstancia, no obstante, nunca es tarde 
(para adoptarlo) si la dicha es buena.

Ingredientes:
- 1 kilo de hígado
- 700g de manteca blanca de cerdo
- 2 cucharadas de orégano seco
- 5 ajos gordos
- 4 hojas de laurel

- 1 cucharada colmada de sal gorda
- 4 cucharadas colmadas de pimentón dulce de la vera
- ½ vaso de aceite de oliva virgen extra
- 2 pimientos choriceros secos

Elaboración:
En una sartén tostamos un poco las hojas de laurel, solo que 

se sequen bien, y las reservamos.
Ponemos a remojar los pimientos, limpios y sin pepitas, cu-

biertos de agua hasta que se ablanden un poco.
Picamos el hígado en trocitos muy pequeños.
Machamos en el mortero los ajos pelados con un poco de sal 

y las hojas de laurel.
Añadimos el majado al hígado junto al pimiento bien escurri-

do y muy picado, y mezclamos bien.
Lo dejamos macerar una hora, tapado con un paño limpio, 

para que absorba bien los sabores (no os preocupéis si se oscure-
ce un poco, es normal).

Ponemos en una cazuela grande el aceite a calentar, a fuego 
medio, añadimos el hígado, removiendo bien que no se os pegue 
al fondo.

Cuando veamos que ya está bien frito, que ha cambiado el 
color rojizo del hígado por el marrón, añadimos el orégano, la 
sal, el pimentón y la manteca.

Bajamos el fuego al mínimo, y cocemos sin dejar de remover 
durante 30 minutos, hasta que notemos que el hígado se empieza 
a deshacer y está tierno.

Dejamos que se enfría un poco durante 30 minutos. Cuando 
se pueda manipular sin quemarnos, se va vertiendo la cachuela 
en recipientes de vidrio con tapadera hermética. Durante el pro-
ceso de enfriamiento la manteca subirá a la superficie de los re-
cipientes, quedando una capa de unos 2 centímetros (para quien 
no le guste así, se remueve durante el enfriado para que, cuando 
se cuaje, quede todo mezclado).

Se puede congelar (para consumirlo es recomendable dejar 
descongelar a temperatura ambiente durante la noche anterior) o 
simplemente guardarlo en el frigorífico, donde podremos man-
tenerlo alrededor del mes.

Cachuela de Matanza
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COPLILLAS
Juan Santos Santos
jsantosbis@gmail.com

Las Legumbres

Apunte Gráfico
por Mariano Lorenzo

Si me hablas de comer
mi respuesta está bien clara,
prefiero que sea caliente 
y comidas con cuchara.

Sobre todo en el invierno
sigo las buenas costumbres,
como sopas y purés
y por supuesto legumbres.

El sustento de los pobres
siempre fueron las legumbres,
cocidas en los pucheros
a fuego lento en las lumbres.

Hoy la vitro y el butano
está en todas las cocinas,
y también en ciertas ollas
salen muy buenas y finas.  

Nos aportan mucha fibra
hidratos y minerales,
vitaminas, proteínas
y nutrientes esenciales.

Los que consumen legumbres
de manera generosa,
bajan el colesterol
y corrigen la glucosa.

A mí me trae sin cuidado
los beneficios que den,
las como porque me chiflan
y porque me sientan bien.

Están ricas las judías
en potaje y estofadas,
con chorizo, con almejas
y también en ensaladas.

Con mucho gusto las zampo
cuando tengo un hambre atroz,
las blancas con orejilla
y las pintas con arroz.

Las lentejas con chorizo
que me pone mi mujer,
con un chorrín  de vinagre
estás dignas de comer.

Cuando se duda de algo
sin tener otra elección,
se dice que son lentejas
y lentejas nunca son.

Los garbanzos forman parte
de mi plato preferido,
esos que tras de la sopa
son el cuerpo del cocido.

Con ropa vieja me gustan,
con panecillos los quiero,
y me gustan los torraos
de mi amigo el garbancero.

Los garbanzos con judías
están más buenos que Dios,
pero el rancho tiene gases
multiplicado por dos.

De Tapas
con Sancho
por el Campo 
de Montiel

La edición 2017 
De Tapas con Sancho
del 2 al 19 de Marzo 
trae algunas noveda-
des respecto a años 
anteriores. Por prime-
ra vez se abre la acti-
vidad de manera con-
junta a localidades del 
Campo de Montiel: 
Vva. de los Infantes, 
Torrenueva, Torre de 
Juan Abad, Pozo de 
la Serna, Fuenllana, 
Montiel, Vva. de la 
Fuente y Cózar 
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Rincón Literario

Pasanteando 
en América

por Lola Romero

Mardi Gras
Aunque las máscaras no recorren las calles de Houston ni hay 

bailes de disfraces por Carnaval, hay cerca una ciudad donde sí 
honran la costumbre europea. Se trata de Galveston, en la costa del 
Golfo, y que, por cierto, recibe su nombre de un militar español 
que participó en la Guerra de Independencia americana. Dicen que 
el Carnaval de esta población costera tiene poco que envidiarle al 
de Nueva Orleans, el de más renombre en todo Estados Unidos, 
aunque es muy diferente a lo que nosotros celebramos en España.

De entrada, debería decir que en este país no hay tradición de 
recibir a Don Carnal y Doña Cuaresma, salvo en esos sitios que 
comentaba: Nueva Orleans, Galveston y un par de ciudades pe-
queñas más. Pero eso sí, en estas poblaciones el origen también 
tiene que ver con el inicio de la Cuaresma y el desenfreno y las co-
milonas que, se supone, ocurrían los días anteriores. De hecho, lo 
que para nosotros es el Martes de Carnaval, es lo que aquí llaman 
Mardi Gras, tomando la expresión del francés, que significa “mar-
tes de grasa” o “martes gordo”, en clara referencia a esos atracones 
previos a la época de abstinencia y ayuno que venía.

Respecto a Galveston, que está a unos pocos kilómetros de 
Houston, el Carnaval se celebra desde 1867. Dos “cofradías” (se 
llamaban así) competían por llevar a cabo el desfile más especta-
cular, y los bailes de máscaras eran los acontecimientos más espe-
rados del año. Al igual que en Nueva Orleans, se elegía un tema y 
todo giraba en torno a él: carrozas en los desfiles, disfraces, bailes, 

decoraciones… Y más o menos, esa es la idea que sigue presidien-
do la fiesta, tras algunos cambios y épocas más doradas que otras. 

Pero este Carnaval es sin duda una de las citas imprescindibles 
del año en Texas, y hay tiempo para disfrutarlo, porque normal-
mente ocupa un par de semanas: este año ha habido desfiles desde 
el 17 de febrero, aunque los fines de semana es cuando se concen-
tran las marchas y bailes que organizan diversos patrocinadores: 
cadenas de supermercados, compañías de petróleo, alguna gran 
marca, etc.

De todas formas, poco tiene que ver este carnaval con las más-
caras que recorrían las calles de nuestro pueblo hace años (¿lo si-
guen haciendo?). El Mardi Gras no tiene ese carácter de burla, e 
incluso de clandestinidad original, que tiene en España. El de aquí 
es mucho más pomposo, tiene más de “entretenimiento de élites” 
en su origen, y recuerda mucho a los bailes de la alta sociedad. Sin 
embargo, sólo es “recuerdo”, ya que en Galveston sus habitantes 
ahora lo disfrutan por igual, y para ellos, tiene el carácter festivo 
y de cita imprescindible en el calendario como lo puede tener en 
Infantes.

Aunque no tenga la misma emoción que tratar de adivinar quien 
se esconde detrás de una máscara que grita una y otra vez “¿a que 
no me conoces?”…

Febrero
Me pusieron Febrerillo
por lo corto de mis días
porque alguna mente impía
me dejó bastante mocho;
sin amor y sin piedad
me dejó casi peloncho
al recortarme la edad
y dejármela en veintiocho.

También dicen que estoy loco
pues a lo largo del día
voy cambiando poco a poco
porque al punto se ofrecía
tan pronto ratos de sol
como puñalada fría.

De siempre me han acusado
de tomar la sombra el perro,
¡si ya desde que nació
no lo viéramos tumbado!

Dicen que mal hijo soy
y que por el cielo voy
a mi padre lapidando,
lanzando de vez en cuando
junto con besos de sol,
mi rostro desolador.

Lo de bisiesto inventaron
en aras del almanaque
y por paliar el achaque
de haberme quedado mocho,
las mentes sabias llegaron
que eso de los veintinueve,
-cosa que ya no se mueve-,
a Febrero le endosaron.

Celebro la Candelaria,
en el tres, la de San Blas
y me encienden luminarias
si no he sido un "Barrabás".

A las cigüeñas verás,
dice un refrán conocido
y conmigo hacen su nido
alrededor de San Blas.

Por lo demás, soy feliz
finalizando el invierno;
ni soy gloria ni el infierno
y vivo mi carnaval:
me coloco mi careta,
llegando siempre a la meta
aunque me traten tan mal.

Ya tenemos a Febrero
segundo en los almanaques,
jubilando al mes de Enero
por vejez y por achaques.

               Ignacio Santos Gutiérrez
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Balcón al Campo
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por Antonio López Marco

Febrero
Calendario de siembra 
para este mes y ciertas fae-
nas como desterronado y 
abonado de los terrenos. 
Gradeo de los alfalfares, 
estercolado del destinado a 

patatas y entrada de agua en los arrozales.
Si no se ha terminado la siembra de la 
avena y cebada de primavera, conviene 
hacerlo lo antes posible. Siembra de cas-
tañas y semillas de aliso y álamo. Conti-
núa la plantación de frutales. Poda de los 
de hueso (almendro, melocotones etc.) 
que no se hayan podado y de los de pepita 
(manzano, perales, membrillos etc.) Con-
viene activar lo más posible la poda del 
olivo,. Debe empezarse por el arramque 
de las patatas de ciclo corto de Levante. 
Se hara la recolección de los mimbres.
En viticultura debe continuarse la planta-
ción de estacas y se inician los injertos. 
Se continúan los trasiegos aprovechando 
los días claros. En jardinería debe hacerse 
la poda de los arbustos (excepto aquéllos 
cuya floración se en madera del año ante-
rior, lilas etc.)
Plantación de árboles y arbustos de orna-
mentación en los hoyos abiertos anterior-
mente. Siembra de gardenias.
Conviene aumentar la alimentación de las 
gallinas prudencialmente para aumentar 
la puesta considerablemente. Deben se-
leccionarse los conejos para su sacrificio 
o venta. Empieza el parto de las yeguas, 
las vacadas del pastoreo se unen a los 
sementales a fin de tener terneros en no-
viembre. Venta del ganado cebado. Ter-
mina el nacimiento de los corderos.
Empieza la actividad de las colmenas, sien-
do aconsejable una limpieza de la mismas.

Vías Pecuarias
Vías pecuarias, en sentido general, son los 
bienes de dominio público destinados al 
tránsito de los ganados para su trashuman-
cia, el acceso a las fincas de pastos, la co-
municación entre pueblos y comarcas, etc.
El Código Civil en el artículo 570 incluye 
las vías pecuarias entre las servidumbres 

de paso erróneamente, ya que la califica-
ción de servidumbre supondría un derecho, 
un favor de cierta persona o personas para 
transitar sus ganados sobre fincas de do-
minio privado (predios sirvientes) cuyos 
dueños no pierden las demás facultades 
dominicales sobre la finca gravada, y en 
la vía pecuaria, en cambio,  no hay, como 
dice nuestro Tribunal Supremo, tal predio 
sirviente porque la zona de tránsito del ga-
nado es de dominio público y pertenece al 
Estado, a quien corresponden también los 
frutos y productos- si es que los hay- de esa 
zona y la facultad de enajenarla cuando no 
es necesaria para el paso del ganado.
La legislación vigente sobre vías pecuarias 
está contenida en el Reglamento de 23 de 

diciembre de 1944, que atribuye a la Ad-
ministración cuanto se relaciona con las 
mismas.
Son funciones de la Administación, la de-
terminación de todas las existentes en el 
territorio nacional on sus anchuras, itine-
rario y demás características lo que llevara 
a efecto mediante la oportuna clasificación 
que se complemente con el deslinde y amo-
jonamiento de las mismas.
Compete, del mismo modo, a la Adminis-
tracion la custodia, conservación, mejora y 
explotación de las vías pecuarias. Hay que 
destacar así mismo las facultades de resta-
blecimiento y reivindicación de las que hu-
biesen sido usurpadas por los agricultores 
colindantes, cosa que ocurre con alguna 
frecuencia, debido al carácter de impres-
cindible que presentan las vías pecuarias.

La clasificación de las vías pecuarias se ini-
ciará por expediente administrativo al que 
servirán de fundamento cuantos anteceden-
tes existan en el Archivo General de Vías 
Pecuarias y en los Ayuntamientos afecta-
dos por la vía que se proyecta clasificar, y 
llevará a cabo teniendo en cuenta las cla-
sificaciones, deslindes, y apeos legalmente 
realizados con anterioridad, atenién dose 
como elemento supletorio a la información 
testifical. La clasificación se llevará a cabo 
por un ingenirero agrónomo o por un peri-
to, oyendo previamente al Ayuntamiento o 
Junta Local de Fomento Pecuario.
Las vías pecuarias, en relación con su an-
chura, se clasifican en: cañadas, de 75,22 
metros; cordeles, de 37,61 m; veredas, de 
20,89 m. y coladas, las de menor anchura. 
La extensión de los descansaderos y abre-
vaderos será  la que resulte de los antece-
dentes que en cada uso existan.

La Gastronomía hoy
Con algunos años encima ves cómo fun-
ciona hoy la gastronomía respecto a la de 
hace muchas décadas; creemos en la ver-
dura para vivir cien años, quizás más, con 
un tipazo de figurín de moda. Dicen que 
hay que huir de los alimentos recios: cer-
do, oveja, grasas, fritos y chorizos, como si 
esto fuera la peste. Sabemos que el alcohol 
engorda, se apodera del carácter reservado y 
te hace soltar tacos y palabras obscenas, los 
amores fáciles, la risa y qué se yo cuántas 
cosas más. Las personas mayores nos cuen-
tan que en su vida no han pasado un mal 
costipado, que si bebían un vaso de agua por 
las mañanas,  que si caminaban largos pa-
seos y ejercicio físico y no sé qué más.
En nuestros tiempos modernos llegamos 
al año nuevo en el peor momento, con los 
kilos demás ganados a base de turrón, el 
cochinillo... Despedimos el año sabien-
do que entrábamos en enero, que la vida 
desenfrenada llegaba a su fin. Quedaba el 
roscón, que nos permitió escoger el trozo 
más grande para encontrar el premio, ex-
cusa para bañarnos en chocolate caliente 
antes del adiós definitivo. Ahora todo un 
año para volver a buenas costumbres y al 
aburrimiento de muchas y un febrero di-
señado para la austeridad; habrá que dejar 
un hueco a la excepción de la gula, al “hoy 
me lo como”, al “hoy es el remate de la 
poda del olivar y le vamos a dar gordo”, 
al “esta noche es una deferencia y vamos 
a abrir esta botella de tinto para celebrar el 
aniversario del noviazgo de Periquito el de 
los Palotes...” Y así vamos tirando.

Rebaño de ganado por una vía pecuaria
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SE VENDE CASA 
CON 3 APARTAMENTOS
C/ Virgen de la Antigua, 6 - Inf.: DECOMISO

SE ALQUILAN PLAZAS DE GARAJE
Zona Fuente Vieja. Teléf.: 649 775 969

SE VENDE CASA DE CAMPO
Paraje La Frescura - Teléf. 689 887 098
200 m2 Edificados - 26.000 m2 de Olivos

VENDO DERECHOS DE PLANTACIÓN
de viñedo, 1,5 Ha.-Teléf.: 657 751 935
SE VENDEN 7,5 Ha - 2 POZOS 

Paraje Peñarrubia Ctra. Almedina
Tels. 926 360 160 - 608 101 055

SE VENDE CASA SOLA, GRANDE
C/ Nietos, 34 - Con Patio y Pozo

Teléfs.: 666 049 903 - 687 005 913

SE VENDEN Casa unifamiliar
c/ Comunidades, 1 de 400 m2, con nave de 
120 m2 y Finca en Paraje "El Polvorín", junto 

a la ctra. con 200 olivas de regadío, luz y 
pozo para riego. Teléf. 646 368 072

SE VENDE PLOTTER
HP T520 de 24'' - Nuevo - Información: 926 360 907

SE VENDEN 2 CAMAS NUEVAS
Con Colchón Flex - 270 Euros - Tel.: 667 265 365

SE VENDE o ALQUILA CASA 170 m2 
San Antonio Abad, 26- Buen precio - Tel.: 926 361 148

SE TRASPASA PAPELERÍA 
Teléfono: 926 360 907

SE VENDE O ALQUILA
Local ANTIGUO CASINO de Vva. de los Infantes con 

800 m2 planta baja y 300 m2 planta alta
Teléfs.: 686 904 157 - 626 380 333

SE VENDE LOCAL COMERCIAL
en C/ Bartolomé Jiménez Patón, 7 y

ÚTILES DE HOSTELERÍA NUEVOS
Y DE POCO USO. Teléfs: 626 640 481 - 608 425 687

OFERTA: SE VENDE POR JUBILACIÓN
Finca de 10000 m2 dedicada a hostelería
Ctra. de Almedina. Télef.: 651 836 726

SE VENDE TERRENO DE CAMPO
con olivos. 3 Ha. Paraje Arroyo de la Caracola.

Teléfs.: 664 561 561 - 926 350 244

SE VENDE ropa confeccionada de trabajo para 
caballero. No particulares. Dirigido a vendedores am-
bulantes. Teléf.: 926 360 253 - Móvil: 692 967 959

SE VENDE Planta de Viña injertada 
de todas las variedades: Bobal, Macabeo, 

Tempranillo, Tintorera, Verdejo, Syrah, Airén
También disponemos de Almendros injertados: 

Variedades Vairo, Marinada, Penta, Guara, 
Lauranne, Belona...

Teléf.: 677 46 10 35 / 687 86 78 15

PONGA SU ANUNCIO GRATIS
SE REGALA REPRODUCTOR

BLU-RAY
Teléf.: 926 36 10 50

Ayudas para La Formalización de Con-
tratos de Formación y/o Aprendizaje

Plazo: 31/12/2016 a 31/10/2017
Entidades Beneficiarias
Podrán ser beneficiarias de estas ayu-

das las empresas, ya sean personas físi-
cas o jurídicas, las sociedades laborales o 
cooperativas, las comunidades de bienes, 
las sociedades civiles, y las entidades sin 
ánimo de lucro que realicen contratos 
para la formación y el aprendizaje con las 
condiciones establecidas en la convoca-
toria.

Contratos Subvencionados
Son subvencionables la formalización 

de los contratos para la formación y el 
aprendizaje cuyo puesto de trabajo se ge-
nere en Castilla-La Mancha y para:

a) Jóvenes mayores de 16 y menores 
de 30 años, inscritos y en situación de 
beneficiarios en el fichero del Sistema 
Nacional de Garantía Juvenil con fecha 
anterior al inicio de la relación laboral.

b) Jóvenes mayores de 16 y menores 
de 30 años, no inscritos en el Sistema Na-
cional de Garantía Juvenil que, pero que 
reuniendo los requisitos para ser benefi-
ciarios de dicho sistema, hayan solicitado 
su inclusión en el mismo con fecha ante-
rior al inicio de la relación laboral.

c) Mujeres que tengan la condición de 
víctimas de violencia de género.

d) Personas que tengan reconocido un 
grado de discapacidad igual o superior al 
33% que, con anterioridad al inicio de la 
relación laboral, se encuentren desem-
pleadas e inscritas como demandantes 
de empleo en las Oficinas de Empleo de 
Castilla-La Mancha.

e) Trabajadores/as en riesgo de exclu-
sión social, avalados/as con informe de 
los Servicios Sociales competentes.

Se subvencionan los contratos para la 
formación y el aprendizaje durante un pe-
riodo de un año.

Cuantía de la Subvención
Se subvencionará la formalización 

de los contratos para la formación y el 
aprendizaje con 5.140 euros.

Solicitud de Subvencion
Las solicitudes se presentaran única-

mente mediante el envío telemático de 
los datos a través del formulario inclui-
do en la sede electrónica de la Adminis-
tración de la Junta de Comunidades de 
Castilla-La Mancha (www.jccm.es//tra-
mitesygestiones/subvencion-por-forma-
lizacion-de-contrato-para-la-formacion-
y-el-aprendizaje).

Junto con la solicitud deberá adjun-
tarse el contrato (incluido el Acuerdo 

para la actividad 
formativa) y la 
declaración / au-

torización de la persona con-
tratada. (Anexo II)

Plazo de Solicitud
Hasta el día 31 de octubre 

de 2017.
Ayudas para la Formalización 

de Contratos de Relevo.
Plazo: 31/12/2016 a 31/10/2017
Estos contratos de relevo para perso-

nas jóvenes desempleadas tienen por ob-
jeto propiciar el relevo generacional en 
las empresas de la región.

Beneficiarios
Las empresas, ya sean personas físi-

cas o jurídicas, las sociedades laborales o 
cooperativas, las comunidades de bienes, 
las sociedades civiles y las entidades sin 
ánimo de lucro.

Contratos Subvencionables
Será subvencionable la formalización 

de contratos de relevo, a jornada comple-
ta, con una duración mínima de 6 meses 
y hasta 12 meses, que se ajusten a lo dis-
puesto por el artículo 12.7 del texto refun-
dido de la Ley del Estatuto de los Traba-
jadores, siempre que dicha contratación 
cumpla los siguientes requisitos:

a) Que se formalice con alguna de las 
personas que a continuación se relacional:

•Jóvenes mayores de 16 y menores de 
30 años, inscritos y en situación de bene-
ficiarios en el fichero del Sistema Nacio-
nal de Garantía Juvenil con fecha anterior 
al inicio de la relación laboral.

•Jóvenes mayores de 16 y menores de 
30 años, no inscritos en el Sistema Nacio-
nal de Garantía Juvenil que, pero que re-
uniendo los requisitos para ser beneficia-
rios de dicho sistema, hayan solicitado su 
inclusión en el mismo con fecha anterior 
al inicio de la relación laboral.

•Mujeres que tengan la condición de 
víctimas de violencia de género.

•Personas que tengan reconocido un 
grado de discapacidad igual o superior 
al 33% que, con anterioridad al inicio de 
la relación laboral, se encuentren desem-
pleadas e inscritas como demandantes 
de empleo en las Oficinas de Empleo de 
Castilla-La Mancha.

•Trabajadores/as en riesgo de exclu-
sión social, avalados con informe de los 
Servicios Sociales competentes.

Correo Electrónico:
fomentoempleo.empleoyeconomia@

jccm.es
Para más información: 

Ana Santillana Campos
Técnica de Empleo y Empresas

Centro de la Mujer de Vva. de los Infantes
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Pasatiempos
      por

       Arnaldo

SOPA DE LETRAS
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En esta sopa de letras en vertical, horizontal 
y diagonal  se encuentran  los nombres 
de DIEZ INSECTOS
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JEROGLÍFICO

HORIZONTALES: 1.-Naturales de Elche,femenino-.2.-
Suceso.-Rezado.-3.-Terminación de diminutivo.-Calle de Infan-
tes.- 4.-Cierta Hortaliza.-.Rasuras.-5.-Al revés,labrase la tierra.-
Preposición.-Vocal.-6.-Consonante.-Pasease por la noche por las 
calles.- 7.- Pagais.- Dios egipcio.-8.- Suelta la mano.- Al revés, 
hable el gato.- 9.- Pronombre personal.- Impidiendo la visión.-10.- 
Cabeza de ganado.-Calle de Infantes, plural.

VERTICALES: 1.- Quemador.-2.- Barnices.- Acaricié con los 
labios.-3.-De igual presión atmosférica,plural.-Consonante.-4.-
Símbolo químico.-Al revés,pájaro que canta.-5.- Vocal.- Conso-
nante.- Al revés,labor del arado.-6.- Remolear una nave.- El Pan-
tera Rosa.-7.- Preparadas para atacar.-Contracción.-8.-Cartas de 
baraja.-Nombre de consonante.-9.- Al revés,encima de la falda.-Al 
revés, aceptaré la herencia.-10.- Asa ligeramente.- Dueños.

SOLUCIÓN AL CRUCIGRAMA ANTERIOR:
HORIZONTALES: 1.-Académicas. 2.-Lata.-Avaro.-3.-Eramos.-

Rap.-4.-Ganamos.-De.-5.-Oc.-Sínodos.-6.-Ron.-Tejera.-7.-IL.-
.Risas.-R.-8.-C.-Ver.-Salí.-9.-áridas-.Tea.-10.-Sal. Sisean. 

VERTICALES:1.-Alegóricas. 2.-Caracol.-Ra.-3.-Atan.-N.-Vil.-
.4.-Damas.-Red.-5.-E.-Omitirás.-6.-Masones.-Si.-7.-IV.-Sojas.-S.-
8.-Car,.Desate.-9.-Arador.-Lea.-10.-Sopesarían.

SOLUCIÓN A LA SOPA DE LETRAS ANTERIOR:
JÚPITER-NEPTUNO-SOL-PLUTÓN-VENUS-MARTE-

LUNA-URANO-SATURNO-TIERRA.
SOLUCIÓN AL JEROGLÍFICO ANTERIOR:
Revuelta-RE vuelta

CRUCIGRAMA
   1    2     3     4     5     6     7     8     9    10

 1

 2

 3

 4

 5

 6

 7

 8

 9

10

¿Cómo dejó el plato el gato?

NOTA
NOTA
NOTA
NOTA
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